
Биткойн 
не стал 
массовым
Криптовалюту 
не включили 
в конкурсное 
производство 

Криптоактивы впервые в Рос-
сии стали предметом банкрот-
ного разбирательства. Арби-
тражный суд отказался включить 
криптоактивы должника-банкро-
та в конкурсную массу. Эксперты 
считают, что это решение свиде-
тельствует о формальном подхо-
де, а в перспективе может указать 
недобросовестным гражданам 
способ сокрытия активов.

Вчера Арбитражный суд Москвы 
рассмотрел ходатайство Алексея Ле-
онова, финансового управляюще-
го должника-банкрота, о включении 
криптовалюты в конкурсную массу, 
а также о предоставлении ему досту-
па к криптокошельку. «В удовлетворе-
нии ходатайства... отказать»,— поста-
новила судья Лариса Кравчук. Причи-
ны отказа неизвестны, мотивировоч-
ная часть решения будет опубликова-
на в ближайшие дни. По словам ген-
директора «Юридического бюро №1» 
Юлии Комбаровой, основанием для 
принятия такого решения судом, ско-
рее всего, послужило отсутствие за-
конодательной базы по реализации 
криптоактивов. «Позиция логична, так 
как суд должен принимать исполни-
мые судебные акты»,— полагает она.

Однако господин Леонов с таким 
решением не согласен. «Этот вопрос 
будет оспорен» — заявил он 

”
Ъ“. По 

его словам, в европейском суде поня-
тие имущества трактуется максималь-
но широко. «Все, что имеет имущест-
венный интерес для сторон, можно от-
нести к имуществу,— отмечает он.— 
А криптовалюта — это ликвидное 
имущество, которое легко обратить 
в деньги». Решение же суда может дать 
сигнал недобросовестным должни-
кам попытаться спрятать свои активы 
в криптовалюте, полагает он.

Ходатайство о криптовалюте бы-
ло подано в рамках дела Ильи Царь-
кова. Он обратился в арбитражный 
суд с просьбой признать его банкро-
том в октябре 2017 года после того, 
как не смог выплатить задолжен-
ность по договору поручительства — 
почти 19 млн руб. Заработной платы 
должника (100 тыс. руб.) для ее пога-
шения недостаточно, значительным 
имуществом он также не обладает, 
заявление о банкротстве судом было 
удовлетворено. 
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Чемпион по коксу
Evraz укрепит позиции на рынке угля с помощью «Сибуглемета»

Как стало известно ”Ъ“, Evraz  Романа 
Абрамовича, Александра Абрамова 
и Александра Фролова выиграл конкурс 
ВЭБа на управление «Сибуглеметом». 
При выпуске около 5 млн тонн коксую-
щегося угля в год «Сибуглемет» — один 
из проблемных активов госкорпорации, 
его долг составляет около $3,5  млрд. 
Источники ”Ъ“ говорят, что Evraz полу-
чил и возможность вхождения в актив 
в будущем, что укрепит его лидерство 
в секторе: объединенная компания опе-
редила бы по производству концентрата 
коксующегося угля  занимающий второе 
место «Мечел» в 2,5 раза.

Evraz выиграл конкурс ВЭБа на управле-
ние «Сибуглеметом», рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ситуацией. По их словам, 
договор на управление может быть заклю-
чен «на условиях, аналогичных прежним» 
(Evraz управлял активом с 2015 года), но де-
тали не уточняются. Немаловажно, отмеча-
ют источники 

”
Ъ“, что эта победа дает компа-

нии возможность войти в капитал «Сибугле-
мета» с годовым производством около 5 млн 
тонн коксующегося угля. Запасы компании 
ранее оценивались в 300 млн тонн.

Бенефициары «Сибуглемета» не рас-
крываются, но, по данным Forbes, которые 
подтверждали собеседники 

”
Ъ“, речь идет 

о структурах инвесткомпании «Варданян, 
Бройтман и партнеры», которые держат ак-
ции «Сибуглемета» и Индустриального сою-
за Донбасса (ИСД) в интересах ВЭБа. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, угольная компания 

в 2013–2014 годах в несколько этапов выку-
палась у ее основателей при участии Сулей-
мана Керимова и группы «Акрополь» Ибраги-
ма Паланкоева, чтобы затем стать сырьевой 
базой для ИСД, но война на Украине спутала 
эти планы. В конце 2014 года управлять «Си-
буглеметом» де-факто стал Evraz. С 2017 го-
да «Сибуглемет», ИСД и ряд других проблем-
ных активов перешли к учрежденному ВЭ-
Бом Фонду промышленных активов, в ноя-
бре 2017 года Госдума одобрила госгарантии 
фонду в размере 862,8 млрд руб. на 30 лет.

Общий долг «Сибуглемета» и его акцио-
неров источники 

”
Ъ“ оценивают примерно 

в $3,5 млрд — это кредиты ВЭБа и ВТБ. В ав-
густе 2017 года началась реорганизация ком-
паний группы с созданием в РФ головной 
компании ООО «Группа 

”
Сибуглемет“», что 

собеседники 
”
Ъ“ называли предпродажной 

подготовкой (см. 
”
Ъ“ от 23 августа 2017 года).

Как писал 
”
Ъ“ в ноябре, в итоге ВЭБ ре-

шил провести конкурс на управление «Си-
буглеметом», а не просто продлить контракт 
с Evraz, чтобы получить максимальное коли-
чество предложений. Кроме того, говорили 
источники 

”
Ъ“, в условиях конкурса мог со-

держаться опцион на выкуп угольной ком-
пании. Собеседники 

”
Ъ“ тогда рассказыва-

ли, что помимо Evraz интерес к активу про-
явили «Северсталь» Алексея Мордашова, СУ-
ЭК Андрея Мельниченко и «Востокуголь» 
Дмитрия Босова. Были и другие заявки, уве-
ряли позже собеседники 

”
Ъ“, не раскрывая 

их. Глава ВЭБа Сергей Горьков в декабре заяв-
лял «Ведомостям», что «Сибуглемет» — хоро-
ший актив, но «приобретен по завышенной 
цене». По его словам, «в феврале-марте» это-
го года ВЭБ может «рассказать, какой сцена-
рий будет реализовывать».

Два источника 
”
Ъ“ подтверждают, что «Се-

версталь» и СУЭК действительно изучали 
актив, но, поскольку речь шла не только об 
управлении, но и о последующем приобре-
тении, решили отказаться от участия в ито-
говом раунде из-за высокой долговой на-
грузки «Сибуглемета» и недостаточного, по 
их оценке, объема запасов. Еще один источ-
ник 

”
Ъ“ возражает, что участников никак не 

обязывали к выкупу «Сибуглемета», хотя ВЭБ 
«хотел услышать от претендентов варианты 
долгосрочной стратегии развития угольной 
компании». Для Evraz «Сибуглемет» инте-
ресен тем, что компания может лучше ощу-
щать конъюнктуру на рынке, получать си-
нергию за счет близости активов и компле-
ментарности портфелей угольных марок, го-
ворят источники 

”
Ъ“.
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Рыба врозь
Максим Воробьев продает  
долю в РРПК Глебу Франку

Один из основателей Русской рыбопро-
мышленной компании (РРПК) Максим 
Воробьев продает свою долю другому 
совладельцу — Глебу Франку. Не исклю-
чено, что сделка ценой до $380 млн 
 связана с их разногласиями на дальней-
шее развитие бизнеса: одной из при-
чин раздора, говорят источники ”Ъ“, 
 могло стать направленное господином 
Воробьевым без ведома бизнес-парт-
нера письмо Владимиру Путину с пред-
ложением изменить правила  вылова 
краба. Это вызвало резкую критику 
у участников рынка, посчитавших идею 
попыткой передела отрасли с оборотом 
120  млрд руб. в год.

Совладелец РРПК Глеб Франк догово-
рился о выкупе доли своего партнера 
Максима Воробьева, сообщила компа-
ния в понедельник. По данным «СПАРК-
Интерфакса», господину Воробьеву при-
надлежит 44,7% ООО РРПК, Глебу Фран-
ку — 45,25%. Еще 5,48% компании контр-
олирует гендиректор РРПК Андрей Тетер-
кин, оставшаяся доля — у «дочки» РРПК 
ООО «РМД Юва». В периметр сделки также 
войдут доли Максима Воробьева в других 
структурах группы РРПК, уточнили в ком-
пании. Закрытие сделки ожидается после 

получения одобрения Федеральной анти-
монопольной службы.

РРПК занимает второе место в рейтинге 
крупнейших рыболовецких компаний Рос-
сии после группы «Норебо» Виталия Орло-
ва, по версии Forbes. По собственным дан-
ным, в 2017 году компания должна была вы-
ловить более 300 тыс. тонн минтая и сель-
ди. В 2018 году объем добычи должен был 
вырасти до 380 тыс. тонн, прогнозировал 
ранее господин Тетеркин. Кроме того, вес-
ной прошлого года РРПК приобрела квоты 
на добычу 2,4 тыс. тонн краба более чем за 
10 млрд руб. По итогам 2017 года, по оцен-
кам гендиректора РРПК, компания должна 
была получить $360 млн выручки, а EBITDA 
должна была достигнуть $115 млн. В 2016 го-
ду показатели были на уровне $238,1 млн 
и $107,1 млн соответственно. В РРПК не рас-
крывают условия сделки между Максимом 
Воробьевым и Глебом Франком, отмечая, что 
она проходит «на рыночных и взаимовыгод-
ных условиях».

Источник 
”
Ъ“, близкий к РРПК, предпола-

гает, что компанию можно оценить в 5–8 по-
казателей EBITDA ($535,5–856,8 млн, исходя 
из результатов 2016 года).

деловые новости — с10

Си Цзиньпин 
перекраивает Китай  
под себя
Страна принимает крупнейший пакет 
поправок в конституцию

В Китае готовится к принятию крупней-
ший с 2004 года пакет поправок в кон-
ституцию, который призван идеоло-
гически трансформировать Китай 
в соответствии с видением генераль-
ного секретаря Компартии страны Си 
Цзиньпина. Эти поправки будут обсу-
ждены на внеочередном третьем плену-
ме центрального комитета Компартии 
(ЦК КПК), стартовавшем вчера в Пеки-
не, и окончательно приняты 5 марта на 
сессии китайского парламента. В 40-ю 
годовщину запуска «политики реформ 
и открытости» Дэн Сяопина Компартия 
отменяет многие из норм, которые были 
для нее ключевыми и обеспечили Китаю 
многолетнее процветание. Ключевым 
нововведением станет отмена сущест-
вовавшего с 1982 года ограничения на 
количество сроков пребывания у власти 
председателя КНР.

Третий пленум ЦК КПК открылся всего че-
рез сутки после того, как его нынешний со-
став объявил о скорой отмене одного из глав-

ных достижений той самой «политики реформ 
и открытости» — ограничения на число сро-
ков пребывания у власти председателя и вице-
председателя КНР. Они были введены в консти-
туцию в 1982 году для того, чтобы не допустить 
геронтократии и узурпации власти одним че-
ловеком. Эту и другие поправки в конститу-
цию парламент примет на сессии 5 марта (ре-
шения в КНР принимает ЦК КПК, задача парла-
мента — лишь официально проголосовать за 
них, легализовав на государственном уровне).

Отмена ограничений на количество сро-
ков пребывания у власти председателя КНР 
открывает 64-летнему Си Цзиньпину доро-
гу к практически неограниченному правле-
нию. Это нововведение и другие ожидаемые 
изменения встретили неоднозначную реак-
цию в Китае. Пользователи крупнейшей ки-
тайской социальной сети Weixin стали мас-
сово размещать изображение из американ-
ского мультфильма, где Винни Пух обнима-
ет горшок с медом.
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Повышение экспорта названо одним из 
приоритетов российской экономической 
политики, однако вслед за ростом миро-
вой торговли страны все чаще применяют 
защитные меры в отношении националь-
ных производителей. О том, как в ближай-
шие годы изменятся условия доступа на 
мировой рынок, сможет ли Россия защи-
тить собственные интересы в ВТО и есть 
ли у этого механизма альтернативы, в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал глава департамен-
та торговых переговоров Минэкономики 
Максим Медведков.

— Многие эксперты отмечают рост про-
текционизма в международной торговле, 
некоторые российские законодатели так-
же сомневаются в выгодах членства в ВТО. 
Что бы вы ответили таким скептикам?
— Я бы попросил их продолжить мысль. Экс-
перты и политики, которые критикуют Все-
мирную торговую организацию, ни разу не 
сказали, что они намерены делать, если Рос-
сия вдруг освободится от обязательств ВТО. 
Поднять импортный тариф для того, чтобы 
защитить какие-то отрасли, невозможно: Рос-
сия связана обязательствами в рамках ЕАЭС, 
и если она выходит из ВТО, то тариф, который 
будет применяться в рамках союза, будет ниже 
текущего, он будет основан на тарифах Казах-
стана. Выйти из ЕАЭС? Но было бы глупо поте-
рять рынок, в развитие которого вложили за 

последние годы столько ресурсов. К тому же 
ВТО практически никому проблем не создает: 
из 11 тыс. позиций таможенного тарифа лишь 
в отношении 23 поступили просьбы о повы-
шении пошлин. Играть по общим правилам 
нам выгодно и, может быть, выгоднее, чем дру-
гим странам, по той причине, что Россия силь-
но зависит от условий мировой торговли. Доля 
экспорта в ВВП России сейчас составляет око-
ло 22%, Китая — 18%, Индии — 11%, США — 7%. 
Значение индекса проникновения импорта — 
это отношение импорта к объему внутренне-
го спроса: для России — 15%, для Китая — 14%, 
США — 11%, для ЕС — 12%. В таких условиях 
инвестировать в ВТО выгодно, это инструмент 
обеспечения честных правил игры, стабиль-
ности, это и инструмент будущего развития 
нашей экономики.

— Как вы оцениваете итоги министерской 
конференции в Буэнос-Айресе? Насколько 
критично неучастие США в новых треках 
в рамках организации?
— Мы и многие другие страны хотели боль-
ших результатов, мы их не получили в том чи-
сле из-за того, что США не поддержали боль-
шинство инициатив. Тем не менее отличие 
этой конференции от многих других в том, 
что, даже когда найти консенсус среди 164 
участников ВТО не представляется возмож-
ным, министры начали переговоры с ограни-
ченным количеством участников, в частности 
по электронной торговле, содействию инвес-
тициям, по малым и средним предприятиям, 
регулированию в услугах. В этих треках участ-
вуют около 70 стран.
— Вы говорили, что экономическое согла-
шение с Китаем может быть подписано в 
ближайшее время, есть ли оценки потен-
циальных выгод? Насколько российская 
экономика готова в перспективе к зоне 
свободной торговли с Китаем?
— Соглашение с Китаем готово, я бы назвал 
его институциональной основой для нашей 
торговли. Оно ликвидирует те правовые про-
белы, которые сейчас существуют в силу неу-
частия ЕАЭС в ВТО (из пяти стран только Бе-
лоруссия, а также сам ЕАЭС не входят в орга-
низацию.— 

”
Ъ“). Это соглашение фактически 

дает ЕАЭС права участника ВТО при торговле 
с Китаем, так мы ликвидируем правовую ди-

скриминацию союза, которому переданы су-
щественные полномочия в урегулировании 
внешней торговли, установлении тарифов, 
технического регулирования. Следующий 
этап в отношениях с Китаем — это двусторон-
ние переговоры по либерализации услуг и 
инвестиций.
— Как может быть разрешен спор о постав-
ках свинины? В ЕС настаивают, что Россия 
не выполнила решение арбитров, и ука-
зывают, что этому препятствует действие 
контрсанкций.
— Это необычный спор, для нас он первый та-
кого масштаба и с таким исходом. И Россия, и 
ЕС заявили о том, что не согласны друг с дру-
гом в отношении выполнения решения тре-
тейской группы, и потребовали проведения 
консультаций, которые состоятся в ближай-
шие недели. Очевидно и то, что, пока не будет 
согласовано совместное решение либо реше-
ние арбитража, вопрос о введении ответных 
мер не стоит. Что касается санкций, ЕС оспари-
вает эти ограничения, но они не были предме-
том иска со стороны ЕС, речь шла о мерах вете-
ринарного, а не политического характера. Мы 
не понимаем эту логику, надеемся прояснить 
этот вопрос на консультациях с ЕС.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

полная версия 
kommersant.ru/12254

«Играть по общим правилам нам выгоднее,  
чем другим странам»
Максим Медведков о балансе интересов РФ в ВТО

Хотя россияне признают сбли-
жение карьерных возможностей 
в столичных городах страны и ее 
регионах, для многих из них эта 
разница остается значительной. 
При этом среди провинциалов 
оказывается больше людей, до-
вольных своими достижениями, 
чем среди жителей российских 
мегаполисов.

За последние 15 лет, по мнению 
россиян, разница между жизнью в 
столице и провинции сгладилась, 
хотя и осталась значительной. При 
этом жители регионов в целом бо-
лее довольны своими достижения-
ми, чем те, кто живет в столичных 
городах — Москве и Санкт-Петер-
бурге. К таким выводам пришли ав-

торы исследования Института со-
циологии РАН «Столицы и регио-
ны в современной России». По ре-
зультатам проведенных институ-
том опросов, в глазах россиян про-
винция и столичные города предо-
ставляют равные шансы для дости-
жения только личных целей. Гра-
ждане оценивают не зависящими 
от места проживания возможности 
создать семью (об этом сказали 82% 
опрошенных), воспитать детей (68%) 
и «жить так, как хочется» (61%). При 
этом в мегаполисах проще получить 
хорошее образование (58%), устро-
иться на работу по специальности 
(53%), достичь властной должности 
(55%), обеспечить себе высокий уро-
вень жизни (54%), следить за своим 

здоровьем (36%) и открыть бизнес 
(41%). Достоинствами проживания 
в регионах россияне видят возмож-
ность «жить без волнений», оградить 
детей от дурного влияния и решить 
проблемы с жильем. 

Следует отметить, что за послед-
ние 15 лет число россиян, указыва-
ющих на принципиальную разни-
цу в возможностях мегаполисов и 
регионов, сократилось. Чаще всего 
респонденты заявляли о равенстве 
возможностей в образовании (рост 
доли таких ответов с 9% в 2003 году 
до 27% в 2017-м) и устройстве на ра-
боту по специальности (доля так счи-
тающих выросла за тот же период с 
14% до 39%). В крупных нестоличных 
городах, по оценке авторов докла-

да, чаще всего отмечают равенство 
в получении ресурса влияния (25% в 
2003 году и 33% в 2017-м), а в район-
ных центрах — в решении проблем 
с жильем (31% и 48%).

При этом, несмотря на большие 
карьерные и материальные возмож-
ности, доступные в мегаполисах, 
большинство их населения ощуща-
ет собственные экономические и со-
циальные достижения как незначи-
тельные. Половина жителей столиц 
полагают, что достигли меньше того, 
на что были способны, а каждый де-
сятый считает, что не смог реализо-
вать практически ничего значимо-
го. Среди жителей провинции рас-
пределение оценок почти инверти-
ровано — более 50% думают, что до-

бились всего (таких почти четверть) 
или многого (так оценивают свои до-
стижения около трети опрошенных).

По мнению авторов работы, раз-
ницу в самооценке жителей столиц 
и регионов частично объясняет раз-
личие в изначальном уровне потре-
бления, на основе которого строят-
ся цели и планы и с которым сравни-
ваются достигнутые результаты. В то 
же время жители столиц чаще гово-
рят о стремлении к неизмеримым 
целям («жить ярко» или иметь «инте-
ресную работу»), тогда как для про-
винциалов главную роль по-преж-
нему играют более традиционные 
ценности — семья и дети, честность 
и уважение окружающих. 

Анастасия Мануйлова

Столичное потребление уходит в мечты
А провинциальное — в традиции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,094

миллиарда тонн составит объем производства зерновых в мире в 2017/2018 сельхозгоду по фев-
ральскому прогнозу Международного совета по зерну (МСЗ) — показатель снижен на 2,2%. Совокупное по-
требление, по оценке МСЗ, составит 2,1 млрд тонн (рост на 0,9%) и превысит производство впервые за не-
сколько лет, что приведет к сокращению запасов зерновых с 620 до 610 млн тонн (на 1,7%). Одновременно 
МСЗ вновь повысил прогноз экспорта из РФ — с 44,1 млн тонн до 45,1 млн тонн. По данным Минсельхоза, 
экспорт зерна из РФ в 2017/2018 сельхозгоду уже вырос на 40%, до 33,5 млн тонн. Аналитики отмечают, что 
за неделю российская пшеница подорожала на 1–1,5%, до $203 за тонну, но продолжения роста цен не ждут.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
получил от банков  
больше прежнего

По итогам 2017 года зафиксирован 
рост объема кредитов, выданных 
малому и среднему бизнесу — с 
5,3 трлн до 6,1 трлн руб., или плюс 
15%, отмечается в обзоре анали-
тического центра НАФИ «Развитие 
МСП и рынка его кредитования». 
Рост фиксируется впервые с 2013 
года, тогда объем кредитования 
составлял рекордные 8,1 трлн руб.

Несмотря на такую положитель-
ную динамику, ее оказалось недо-
статочно для того, чтобы обеспечить 
прирост портфеля задолженности 
МСП. Он продолжил сокращать-
ся и к концу 2017 года составил 
4,17 трлн руб. (снижение на 6,7% 
к началу года). «Причина снижения 
объема кредитного портфеля — ко-
роткие сроки кредитования и эффект 

”отложенной ямы“ 2015–2016 го-
дов»,— отмечает гендиректор НАФИ 
Гузелия Имаева. Доля договоров на 
срок до одного года продолжает со-
ставлять более 60% в общем объеме 

кредитов. При этом наблюдалось 
некоторое увеличение доли кредитов 
со сроками свыше трех лет — что 
в итоге может привести к умеренно-
му росту объема портфеля.

Хорошая новость для предпри-
нимателей — ставки по кредитам 
для МСП с некоторым временным 
лагом все же реагируют на сниже-
ние ключевой ставки ЦБ. В 2017 
году последняя сократилась 
на 2,25 п. п., до 7,75% годовых. 
При этом ставки по краткосрочным 
кредитам МСП снизились на 1,8% 
годовых (с 14,4% до 12,6%), по зай-
мам на срок свыше года — на 2,6% 
годовых (с 13,6% до 11%).

Плохая новость — доля МСП 
в общем кредитном портфеле 
банков продолжает последовательно 
снижаться, тенденция наметилась 
еще в 2011 году. В 2017-м она 
составила 10,1% (в 2011 году было 
18,3%). Банки предпочитают иметь 
дело с крупными корпоративными 
заемщиками — на них приходится 
более 60% от совокупного рыночно-
го портфеля.

В части просроченной 
задолженности МСП, несмотря 
на сокращение объема в абсолют-
ном выражении за год с 636 млрд 
до 623 млрд руб., отмечен рост ее 
доли в выданных займах — с 14,2% 
до 14,9%. Как отмечают в НАФИ, 
эта доля уже длительное время 
(с конца 2015 года) находится 
в коридоре 13–15% и «пока нет 
убедительных оснований ожидать 
в краткосрочной перспективе ее 
существенного снижения». Сегмент 
МСП, в отличие от физлиц и крупно-
го бизнеса, пока не вышел на тра-
екторию возврата доли просрочки 
к докризисным уровням — 7–9%.

Дарья Николаева

ОБЪЕМ КРЕДИТОВАНИЯ 
МАЛОГО БИЗНЕСА (ТРЛН РУБ.) 
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, НАФИ.
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Вчера в Грозном на заседании 
правительственной комиссии 
по социально-экономическо-
му развитию Северо-Кавказско-
го федерального округа (СКФО) 
искали решения одной из самых 
острых проблем макрорегиона — 
безработицы. Ее уровень в окру-
ге все еще вдвое превышает 
среднероссийский. Среди реше-
ний, которые готов рассматри-
вать Белый дом,— распределе-
ние кадров (количество которых 
в СКФО превышает количество 
рабочих мест) по стране за счет 
подготовки специалистов для от-
дельных отраслей и предприя-
тий. Также в правительстве об-
суждают повышение пособий 
по безработице на федеральном 
уровне — но в отсутствие на это 
средств идея, вероятнее всего, 
сведется к запуску страхования 
от потери работы, то есть допол-
нительным платежам работода-
телей или работников.

Первое заседание правительст-
венной комиссии по развитию Се-
верного Кавказа вчера было посвя-

щено рынку труда — оно прошло в 
одном из проблемных с этой точки 
зрения регионов, Чеченской Респу-
блике. Как констатировали вчера 
участники заседания, за семь лет за-
регистрированная безработица на 
Северном Кавказе снизилась втрое 
— с 450 тыс. до 135 тыс. безработ-
ных, но, несмотря на это, ее уровень 
все еще вдвое превышает среднерос-
сийский (в январе, по оценкам Рос-
стата,— 11% в СКФО против 5,2% в це-
лом по стране). Впрочем, подчерк-
нул премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, «в последние несколько лет 
образовалась не только благоприят-
ная тенденция, цифры по ряду пози-
ций стали снижаться».

Сложное положение на рынке 
труда на Северном Кавказе объяс-
няется, в том числе, тем, что система 
подготовки кадров не соответствует 
потребностям экономики — только 
половина выпускников в округе на-
ходит работу (в целом по России — 
три четверти, хотя и этот показатель 
не устраивает правительство). Число 
рабочих мест в СКФО также меньше 
численности потенциальных заня-

тых. Наиболее сложные республики 
— Чечня и Ингушетия: как отметил 
вчера глава Минтруда Максим Топи-
лин, по методологии МОТ общая без-
работица в Чечне снизилась с 43% в 
2010 году до 11%, а в Ингушетии по-
казатель снизился вдвое (но все еще 
составляет 26,9%). Острее в СКФО 
проявляется и проблема неформаль-
ной занятости: если по стране доля 
занятых в «тени» составляет 20–22%, 
то на Северном Кавказе — превыша-
ет 30% (особенно это касается туриз-
ма и сферы услуг).

Вопросы у правительства вызы-
вает и работа региональных служб 
занятости — по словам Дмитрия 
Медведева, есть проблемы в ока-
зании госуслуг по профессиональ-
ному обучению, дополнительному 
профессиональному образованию, 
в содействии самозанятости и в ор-
ганизации временного трудоустрой-
ства несовершеннолетних. Мак-
сим Топилин объяснил это переда-
чей в 2012 году полномочий по под-
держке занятости регионам — при 
этом объем их финансирования со-
кратился в пять раз.

Одним из решений проблемы 
безработицы в СКФО центр видит 
более равномерное ее распреде-
ление в целом по стране: премьер 
и главы республик вчера обсужда-
ли возможность возврата к совет-
ской практике подготовки специ-
алистов для конкретных отраслей 
и предприятий, что может помочь 
«экспорту» рабочей силы в другие 
регионы. Одним из экспериментов 
в этой области станет введение но-
вых образовательных стандартов в 
сфере туризма и строительства (на 
это планируется потратить около 
500 млн руб.). По оценкам Минтр-
уда, подготовка кадров по-новому 
затронет почти 7 тыс. человек, а за-
тем опыт может быть расширен и на 
другие отрасли.

Отметим, что господин Топилин 
в ходе совещания затронул и обще-
федеральную проблему, рассказав о 
работе Минтруда над упрощением 
назначения пособия по безработице 
и повышением его размера. Сейчас 
«потолок» пособия в РФ — 4,9 тыс. 
руб., и за ним обращаются не более 
четверти потерявших работу (безра-

ботных по методологии МОТ в РФ 
— 3,9 млн человек, а зарегистри-
рованных — менее 1 млн). Экспер-
ты согласны: реформа пособий на-
зрела давно. «Но откуда взять сред-
ства, чтобы их увеличить? — удив-
ляется Олег Шеин, вице-президент 
объединения Конфедерации труда 
России (КТР).— Ни в бюджете Фон-
да соцстрахования, ни в федераль-
ном бюджете на это нет денег». Ве-
роятнее всего, в этих условиях Мин-
труд в итоге предложит реализовать 
механизм страхования от безрабо-
тицы и покрывать расходы на посо-
бие из специальных взносов, счита-
ет источник 

”
Ъ“ в правительстве. «Во-

прос, будут ли эти взносы доброволь-
ными или обязательными, работода-
тель или работник будет их платить, 
и как новая инициатива встроится в 
уже существующие программы под-
держки занятости»,— говорит он. 
Без такой увязки рост пособий про-
сто разгонит зарегистрированную 
безработицу.

Евгения Крючкова,  
Грозный;  
Анастасия Мануйлова

Безработицу разделят на всех
Белый дом распределит кадры с Северного Кавказа
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К явке примерили  
прогрессивную шкалу
Члены «Единой России» позовут на участки  
как можно больше избирателей

Как стало известно ”Ъ“, 
штаб Владимира Пути-
на запустил проект «Ме-
гаполис» по мобилизации 
граждан. За основу взя-
та оргструктура единорос-
сов: каждому из партийцев 
в зависимости от стату-
са нужно будет привести 
определенное количество 
избирателей. Показать вы-
сокую явку на первом эта-
пе подсчета голосов помо-
жет введение протоколов 
с соответствующими пока-
зателями в государствен-
ную автоматизированную 
систему (ГАС) «Выборы», 
которым занимаются со-
трудники избирательных 
комиссий.

На нескольких совещаниях 
в Кремле, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, якобы звучала установ-

ка о том, что ориентиром явки 
являются выборы президента 
2008 года, на которых балло-
тировался Дмитрий Медведев 
(в среднем по стране 69,81%). 
В Крыму она должна быть не 
ниже, чем на референдуме по 
присоединению к РФ 16 мар-
та 2014 года (89,5% в Крыму, 
83,1% в Севастополе). Перед го-
родским отделением не ставят 
плановых количественных по-
казателей, говорит глава сева-
стопольского отделения «Еди-
ной России» Борис Колесни-
ков. «Но я лично говорю всем, 
что явку на выборах президен-
та будут сравнивать с явкой на 
референдуме. Поэтому важно 
прийти на участки и проголо-
совать»,— сказал единоросс.

Источники 
”
Ъ“ в штабе кан-

дидата Путина говорят, что 
в связи с обеспокоенностью 
прогнозируемой явкой в го-
родах-миллионниках (по вну-
тренним закрытым опросам, 
она колеблется в районе 40–
50%) запущен проект «Мегапо-
лис». Наибольшие усилия по 
мобилизации предстоит пред-
принять в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, Красноярске, Ниж-

нем Новгороде, Ростове-на-До-
ну, Новосибирске. Проект «Ме-
гаполис» во многом будет вы-
полнен силами единороссов.

Партия начала эксперимен-
тировать с проектом «один 
плюс десять» (каждый парти-
ец должен привести на участок 
десять человек) в 2008–2011 го-
дах, когда куратором внутрен-
ней политики был первый за-
меститель главы администра-
ции президента Владислав Сур-
ков. Проект применялся и на 
выборах в Госдуму в 2016 году 
(всего за «Единую Россию» про-
голосовало 28,5 млн человек).

Теперь он модернизирован. 
Пропорция изменилась: чем 
выше статус единоросса, тем 
больше с него спрос. Так, депу-
тат сельсовета обязан заранее 
предоставить в партию списки 
20 избирателей с паспортны-
ми данными, депутат район-
ного уровня — 30, заксобрания 
— 50. По словам источника 

”
Ъ“ 

в одном из региональных ис-
полкомов «Единой России», не-
достаточно просто сдать спи-
ски с произвольными данны-
ми: каждого включенного об-
звонит оператор с вопросом, 
действительно ли его включил 
в список ответственный еди-
норосс. Для отдельных регио-

нов высчитан так называемый 
коэффициент мобилизации с 
учетом количества единорос-
сов на количество избирате-
лей, плотности населения, тра-
диций региона по явке и элек-
торальных настроений.

Руководитель исполко-
ма «Единой России» в Башки-
рии Руслан Гизатуллин сказал, 
что с января в рамках проекта 
уже работает партактив: «Про-
ект подразумевает доброволь-
ное заполнение анкеты. В ней 
нет призыва голосовать за ко-
го-то, но есть призыв прийти и 
проголосовать на выборах». В 
Новосибирске потребовалось 
130 тыс. анкет (собрано около 
100 тыс.) — эта база сторонни-
ков останется в отделении пар-
тии. По данным источника 

”
Ъ“ 

в одной из региональных ад-
министраций ЦФО, перед пар-
тийцами поставлена задача со-
брать «несколько десятков ты-
сяч подписей» в каждом субъ-
екте РФ. «Руководство партии 
распространяет анкеты среди 
единороссов, которые те 

”
запу-

скают“ для распространения 
уже в подконтрольные коллек-
тивы, где, понятно, партийцев 
почти нет. Многие пытаются 
сопротивляться — лишняя ра-
бота и еще одна потенциаль-

ная причина для злости у из-
бирателей»,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“. В качестве приме-

ра возможного привлечения 
к голосованию источник при-
водит разрабатываемую «Ро-
стехом» систему «контроля яв-
ки» сотрудников входящих 
в госкорпорацию предпри-
ятий. «Всем сотрудникам со-
бирались раздать персональ-
ные приглашения на выборы 
с личным QR-кодом»,— объяс-
нил источник 

”
Ъ“.

По словам главы Свердлов-
ского исполкома Александра 
Косинцева, партия, которая 
не участвовала в выдвижении 
кандидата Владимира Путина, 
может мобилизовать 8–10 млн 
сторонников. «Как такового 
плана по количеству я не за-
даю. Я говорю: приводите жен, 
приводите детей, и при этом 
не говорю, сколько жен вес-
ти и сколько детей»,— сказал 

”
Ъ“ единоросс. «Наши анкеты 

распространяют в регионах, 
но мы следим, чтобы не было 
принуждения, чтобы туда за-
писывали не подчиненных, а 
семьи, друзей, родственников 
и знакомых»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва центрального исполкома 
«Единой России», сотрудник 
аппарата штаба Владимира Пу-
тина Александр Борисов.

На финальном этапе кам-
пании вопрос с явкой также 
не будет забыт. По данным 

”
Ъ“, рекомендации админи-

страции президента по орга-
низации дня голосования уже 
получили в середине февра-
ля вице-губернаторы по вну-
тренней политике. Главы тер-
риториальных избиратель-
ных комиссий (в них вводят 
данные протоколов в ГАС «Вы-
боры») должны будут прежде 
всего вводить протоколы с 
высокой явкой (больше 70%), 
говорят источники 

”
Ъ“. Пер-

выми подсчет и ввод протоко-
лов в ГАС «Выборы» начнут на 
Дальнем Востоке.

Отдел политики

Минюст против 
освобождения судей 
от мотивировочной работы
Президентский совет по правам человека  
обсудил судебную реформу

Минюст и уполномоченный по правам чело-
века в РФ Татьяна Москалькова выступили 
против предложения Верховного суда (ВС) 
освободить судей от необходимости со-
ставлять мотивировочную часть судебных 
решений. Об этом они заявили на заседании 
Совета по правам человека (СПЧ), на кото-
ром обсуждалась судебная реформа. Зако-
нопроект был внесен ВС и в феврале принят 
в первом чтении Госдумой. СПЧ, члены ко-
торого также против исключения мотивиро-
вочной части из решения суда, посвятит су-
дебной реформе еще два заседания.

«Отсутствие мотивированного судебного ак-
та может снизить уровень ответственности при-
нимаемого судебного постановления и уровень 
доверия граждан к судебной власти»,— заявил 
заместитель главы Минюста Денис Новак на за-
седании СПЧ, на котором обсуждалась предло-
женная ВС судебная реформа. Назвав этот фраг-
мент проекта «одним из серьезнейших пред-
ложений», заместитель министра юстиции со-
общил, что оно «представляется необоснован-
ным». По его словам, судей можно освобождать 
от составления мотивировочной части своих ре-
шений только в исключительных случаях. И это 
«точка зрения» не только Минюста, но и прави-
тельства, уточнил господин Новак.

Напомним, разработанный ВС и внесенный в 
прошлом году законопроект Госдума рассмотре-
ла в первом чтении 16 февраля. ВС предложил со-
здать кассационные и апелляционные суды для 
экстерриториального оспаривания судебных ре-
шений и освобождения судей от необходимости 
писать мотивировочную часть решения. Депута-
тов при обсуждении концепции проекта больше 
интересовали статьи, по которым приговор суда 
можно будет вскоре оспаривать исключительно 
за пределами субъекта федерации, где был выне-
сен приговор (см. 

”
Ъ“ 19 февраля). Для этого в де-

вяти городах страны будут созданы кассацион-
ные суды (для обжалования решений, вступив-
ших в силу) и в пяти городах — апелляционные 
суды (для решений, не вступивших в силу).

Сейчас судебное решение состоит из резолю-
тивной и мотивировочной части (в ней суд изла-
гает доводы, по которым отвергает те или иные 
доказательства и выносит приговор). Глава сове-
та судей РФ, секретарь пленума ВС Виктор Мо-
мотов на заседании СПЧ обосновал необязатель-
ность составления мотивировочных решений 
загруженностью судей. По его словам, «более 
90% решений из 17 млн не оспариваются». «Мы 
предложили освободить судей от обязанности 

выполнять бессмысленную работу,— заявил 
он.— Но мы предусмотрели три ситуации, когда 
такое решение необходимо: по заявлению участ-
ников процесса, в случае подачи апелляции и 
если было сложное дело, где затрагивались пу-
бличные интересы, например, детей или пен-
сионеров». Кроме того, отметил он, судья может 
сам подготовить мотивировочную часть приго-
вора. Представитель ВС сослался на работу Евро-
пейского суда по правам человека (ЕСПЧ), кото-
рый не мотивирует признание жалоб не подле-
жащими к рассмотрению.

Татьяна Москалькова предостерегла госпо-
дина Момотова от «параллелей с ЕСПЧ»: «Мы его 
критикуем именно за отказ от мотивации отказа 
рассмотрения жалоб и принятых решений». При 
этом омбудсмен отметила, что «человек не может 
обратиться в апелляционный суд, не имея на ру-
ках мотивировочную часть приговора».

По мнению члена СПЧ Евгения Боброва, от 
мотивировочных решений зависят качество 
правосудия и доверие к судебной власти: «Не 
стоит писать мотивировочную часть на 50 стра-
ниц, вполне достаточно двух-трех». Член сове-
та Юрий Костанов отметил, что мотивировоч-
ная часть нужна в первую очередь самому судье. 
«Иначе можно дойти до того, что судья вообще 
не будет совещаться даже сам с собой, а прямо в 
зале будет говорить: 

”
Ты прав, а ты нет“»,— зая-

вил господин Костанов.
Профессор кафедры гражданского процессу-

ального права юрфака МГУ Елена Борисова при-
вела данные загруженности судей, которым «не-
когда писать мотивировочную часть». В 2015 го-
ду, по ее словам, мировые судьи рассматрива-
ли десять дел в день (там практически нет моти-
вировочной части), районные суды — 1,7 дела в 
день. Среднегодовая загруженность верховных 
судов регионов, по словам эксперта, составляла 
одно дело в день, а арбитражных судов — два де-
ла в день. «Загружены, может быть, суды в Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, Перми и Казани,— отмети-
ла госпожа Борисова.— Но это не значит, что на-
до отменять подготовку мотивировочной части 
приговоров по всей стране».

Глава СПЧ Михаил Федотов заявил, что судеб-
ной реформе будут посвящены еще два заседа-
ния президентского совета. Рекомендации СПЧ 
будут направлены президенту, в Госдуму и про-
фильные органы госвласти. Думский комитет 
будет принимать предложения ко второму чте-
нию до 17 марта.

Наталья Городецкая, Виктор Хамраев

Единороссы должны гарантировать, что приведут  
на участки своих избирателей ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, 22 февраля в Риге по рос-
сийскому запросу арестован бывший заместитель 
председателя правления банка «Клиентский» Илья 
Волосевич. По версии СКР, он входил в преступ-
ную группу, которая растратила более 1 млрд руб. 

из средств вкладчиков банка, совладельцем и ру-
ководителем которого являлся прославленный со-
ветский баскетболист Андрей Лопатов, тесть пре-
зидента Федерации баскетбола России Андрея 
Кириленко, ранее недолгое время также входив-

шего в число акционеров «Клиентского». Сейчас го-
сподин Лопатов числится в розыске, а среди по-
терпевших по делу — глава МХТ им. А. П. Чехова 
Олег Табаков и вице-президент Федерации хоккея 
на траве России Николай Доморацкий.

По данным источников 
”
Ъ“, бывшего заместителя 

предправления «Клиентского» Илью Волосевича задер-
жали 22 февраля в аэропорту Риги сразу после прилета. 
При проверке документов выяснилось, что господин Во-
лосевич несколько лет находится в разыскной базе Ин-
терпола по российскому запросу. При досмотре у бан-
кира помимо документов было обнаружено примерно 
€4 тыс. наличными. Уже 23 февраля господин Волосевич 
был арестован для решения вопроса о его экстрадиции. 
При этом, отмечают источники 

”
Ъ“, выяснилось, что у 

господина Волосевича имеется вид на жительство в Лат-
вии, что может существенно затянуть рассмотрение за-
проса о его выдаче. Суд также может принять во внима-
ние наличие у банкира и его родственников недвижи-
мости в Риге и Юрмале.

Центробанк отозвал лицензию у располагавшегося 
на проспекте Вернадского в Москве банка «Клиентский» 
3 июля 2015 года. Среди причин этого решения Центро-
банк назвал нарушение законодательства о противодей-
ствии отмыванию преступных доходов, а также прове-
дение банком «агрессивной политики по привлечению 
денежных средств физических лиц» и неисполнение им 
предписаний регулятора.

9 июля 2015 года следственное управление УВД по 
Западному округу Москвы начало расследовать обсто-
ятельства хищения средств вкладчиков «Клиентско-
го». Уголовное дело было возбуждено после обраще-
ния в правоохранительные органы директора учебно-
тренировочного центра «Новогорск», вице-президен-
та Федерации хоккея на траве России Николая Домо-
рацкого. Как выяснилось во время расследования, в 
банке действовала система привлечения VIP-клиен-
тов под более высокие проценты. Среди привлечен-
ных известных вкладчиков, затем признанных по-
терпевшими по делу, оказался и глава МХТ им. Чехо-
ва Олег Табаков (общая сумма похищенных только у 
этих двух клиентов средств, по данным 

”
Ъ“, измеряет-

ся сотнями миллионов рублей).

В сентябре 2016 года дело банка «Клиентский» было 
передано из полиции в московское ГСУ СКР, а 4 октября 
того же года по распоряжению главы Следственного ко-
митета РФ Александра Бастрыкина расследованием ре-
зонансного дела занялось уже ГСУ центрального аппа-
рата ведомства.

Как установили участники расследования, вес-
ной 2014 года с помощью аффилированных с ним лиц 
контрольным пакетом «Клиентского» завладел леген-
дарный советский баскетболист, неоднократный чем-
пион Европы и СССР, чемпион мира и бронзовый при-
зер московской Олимпиады Андрей Лопатов. Он занял 
пост председателя правления, что, как говорится в де-
ле, обеспечило бывшему баскетболисту не только воз-
можность осуществлять «единоличное стратегическое 
и оперативное управление» кредитной организацией, 
но и разработать и осуществить преступную схему, на-
правленную на растрату денежных средств вкладчиков. 
Отметим, что господин Лопатов является тестем другой 
легенды баскетбола, ныне президента ФБР Андрея Ки-
риленко, который до 2014 года входил в число акционе-
ров «Клиентского», но являлся, как упоминается в мате-
риалах расследования, «лицом, подконтрольным» свое-
му родственнику.

По версии следствия, господин Лопатов, а также его 
сообщники — бывший председатель совета директоров 
банка Александр Климовский, которому принадлежало 
40% акций «Клиентского» (ныне находится под домаш-
ним арестом), и заместитель предправления Игорь Воло-
севич переводили деньги из кредитного учреждения на 
расчетные счета подконтрольных им организаций, по-
сле чего обналичивали и похищали их. Основанием для 
этих финансовых операций служили договоры о якобы 
открытии кредитных линий подставным фирмам. От-
метим, что именно оформлением этих бумаг, по версии 
следствия, занимались Игорь Волосевич и его подчинен-
ные. Также он и председатель правления банка обеспе-
чивали одобрение кредитным комитетом «Клиентско-
го» заявок о выдаче займов, поданных «своими» фирма-
ми. Действия фигурантов квалифицированы как растра-
та в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Господин 
Лопатов числится в международном розыске.

Владислав Трифонов

Мещанский райсуд Москвы начал 
рассмотрение по существу уго-
ловного дела в отношении быв-
ших оперативников ГУЭБиПК 
МВД РФ Александра Соболя  
и Сергея Абрамова. По версии 
обвинения, они через своего ос-
ведомителя попытались спро-
воцировать бывшего директора 
группы «Земляне» Сергея Черен-
кова и его знакомого Сергея По-
хилюка на получение $1,2 млн  
за место в высшем совете «Еди-
ной России» для основателя 
платежной системы Qiwi Анд-
рея Романенко. Оба бывших по-
лицейских настаивают, что об-
винение не имеет оснований, 
следствие скрывает свидетель-
ствующие в их пользу вещдоки,  
а настоящие мошенники — потер-
певшие Похилюк и Черенков.

Александр Соболь и Сергей Абра-
мов, которых на заседание суда при-
везли из СИЗО, были настроены по-
боевому. Они с улыбками обсужда-
ли между собой обвинение и вообще 
свое положение. «Следствие забыло, 
что надо что-то доказывать. Они вот 
так решили, значит, это верно»,— ска-
зал Соболь Абрамову, и тот негромко 
согласился. С журналистами оба об-
виняемых беседовать отказались. 
Сергей Абрамов предложил предста-
вителям СМИ «поговорить с адвоката-
ми», а через несколько минут оба фи-
гуранта сказали своим защитникам, 
что «с прессой лучше не общаться».

Гособвинитель Амирхан Костоев 
сообщил, что бывшие полицейские 
обвиняются в превышении долж-
ностных полномочий с тяжкими 
последствиями (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК 
РФ). По версии СКР, бывший заме-
ститель начальника отдела управ-
ления «Б» ГУЭБиПК МВД РФ, ныне 
пенсионер Александр Соболь и его 
экс-подчиненный Сергей Абрамов 
осенью 2013 года решили улучшить 
свои показатели по выявлению кор-
рупционеров, дабы обеспечить се-
бе «карьерный рост» и премии. Для 
этого, как следует из обвинительно-
го заключения, они просто сфабри-
ковали дело. Осенью 2013 года дав-
ний осведомитель обвиняемых Ва-
дим Алферов рассказал им о сво-
ем знакомом, бывшем директоре 
группы «Земляне» Сергее Черенко-
ве, «имевшем доверительные отно-
шения с представителями властных 
структур». Они предложили агенту 
Алферову «спровоцировать и неза-
конно склонить» господина Черен-
кова к получению $1,2 млн за место 
в высшем совете «Единой России» 
для Андрея Романенко. «Алферов 
согласился, надеясь на помощь под-
судимых по другим делам»,— сооб-
щил господин Костоев, не сказав, о 
каких именно делах идет речь.

Разработка господина Черенко-
ва велась около четырех месяцев. За 

это время агент Алферов несколько 
раз приходил на встречи к ним с за-
писывающей аппаратурой, передан-
ной ему обвиняемыми. Из слов про-
курора Костоева следовало, что Сер-
гей Черенков и приглашенный им 
для участия в схеме Сергей Похилюк 
сначала попросили у Вадима Алфе-
рова принести ему «автобиографию 
и анкету» на Андрея Романенко. Быв-
ший владелец Qiwi передал эти мате-
риалы Алферову, причем сделал это, 
как утверждают адвокаты, по прось-
бе подсудимых. Если следовать вер-
сии обвинения, в начале 2014 года 
Вадим Алферов добился согласия 
потерпевших Черенкова и Похилю-
ка на получение первых 5 млн руб. 
наличными. Сотрудники ГУЭБиПК, 
среди которых были Соболь и Аб-
рамов, задержали их в конце янва-

ря 2014 года в ресторане Mi Piace на 
Новом Арбате сразу после того, как 
они забрали деньги у агента Алфе-
рова. После этого Похилюк и Че-
ренков более двух лет провели под 
стражей и были осуждены за поку-
шение на особо крупное мошенни-
чество (ст. 30; ч. 4 ст. 159 УК РФ). Од-
нако в ноябре 2015 года президиум 
Мосгорсуда отменил приговор и от-
правил дело в райсуд на новое рас-
смотрение, а тот в марте 2016-го вер-
нул его в прокуратуру. Из соответст-
вующего постановления судьи Прес-
ненского райсуда Александра Ши-
пикова следует, что основным моти-
вом этого решения стали показания 
Андрея Романенко, который утвер-
ждал, что не собирался становиться 
партийным руководителем. В итоге 
дело было прекращено.

Александр Соболь, Сергей Абра-
мов и Вадим Алферов были задержа-
ны больше чем полтора года спустя, 
в декабре 2016 года. Занимавшиеся 
делом следователи ГСУ СКР по Мо-
скве быстро нашли с последним об-
щий язык — он дал показания на со-
общников Соболя и Абрамова, а за-

тем согласился на особый порядок 
рассмотрения своего дела. В итоге 
находившийся под подпиской о не-
выезде осведомитель все равно сел 
— Мещанский суд дал ему 2,5 года 
как пособнику оперативников Со-
боля и Абрамова. При этом следст-
вие пришло к выводу, что тогдашнее 
руководство ГУЭБиПК, в частности, 
подписывавший им разрешение на 
проведение оперативного экспери-
мента покойный генерал Борис Ко-
лесников, «не было в курсе преступ-
ных замыслов» обвиняемых.

Александр Соболь и Сергей Аб-
рамов с таким описанием ситуа-
ции в корне не согласны. Они на-
зывают Вадима Алферова «челове-
ком с активной жизненной пози-
цией», который «неоднократно со-
общал» в полицию о преступлени-
ях, а его информация затем прев-
ращалась в уголовные дела. Насто-
ящими мошенниками они считают 
самих потерпевших. Оба подсуди-
мых настаивают, что занимавший-
ся их делом следователь ГСУ СКР 
Дмитрий Аверьянов скрыл от суда 
вещдоки, доказывающие их неви-
новность. Речь идет о записях пе-
реговоров потерпевших, в которых 
они якобы давят на агента Алферо-
ва, торопят его с передачей денег, а 
между собой «обсуждают распреде-
ление денег и ролей, а также улов-
ки для обмана Романенко». На этих 
записях якобы зафиксировано, что 
они просят ускориться с выплатами 
из-за особенностей партстроитель-
ства в «Единой России» — в декаб-
ре 2013 года проводилась очередная 
ротация ее высшего совета, и имен-
но в ходе этой реформы якобы нахо-
дилось место для господина Рома-
ненко. Александр Соболь напомнил 
суду, что Сергей Похилюк уже попа-
дался на мошеннической торговле 
должностями. Орехово-Зуевский го-
рсуд Подмосковья приговорил его к 
семи месяцам заключения и штрафу 
в 700 тыс. руб. за то, что он, представ-
ляясь генералом СВР и ФСО, попы-
тался продать должности директора 
и заместителя директора Федераль-
ного управления автомобильных 
дорог «Сибирь». «Обвинение натуж-
ное и голословное. Никто не застав-
лял Черенкова привлекать Похи-
люка, придумывать небылицы про 
партию и брать деньги. А Алферова 
никто не инструктировал, он строил 
отношения с ними по собственному 
усмотрению. Но самое главное — я 
не должен был вникать в политиче-
ские проблемы Романенко, а был 
по долгу службы обязан пресекать 
ставшие мне известными преступ-
ные факты и выполнять связанные с 
этим распоряжения руководства»,— 
заявил господин Абрамов. Призна-
вать себя виновными оба подсуди-
мых категорически отказались.

Всеволод Инютин

Дело партии  
оказалось фальшивым
Экс-сотрудников ГУЭБиПК судят за превышение  
должностных полномочий с тяжкими последствиями

Мосгорсуд признал законным 
арест трех фигурантов одного из 
самых скандальных дел послед-
них лет — о контрабанде почти 
400 кг кокаина, организованной 
бывшим техническим сотрудни-
ком посольства России в Аргенти-
не. 12 чемоданов с наркотиками с 
2016 года хранились в посольской 
школе, пока их под контролем 
ФСБ не отправили в Москву. В са-
мой Аргентине взяты под стра-
жу два соучастника контрабанды, 
в том числе служивший в полиции. 
Еще один фигурант, сбежавший 
в ФРГ, объявлен в розыск.

Уголовное дело о покушении на 
контрабанду наркотиков и распро-
странение наркотических средств 
(ст. 30, 229.1 и 228 УК РФ) было возбу-
ждено 15 ноября прошлого года след-
ственным департаментом МВД. 13 де-
кабря его фигурантов — бывшего тех-
нического сотрудника посольства Рос-
сии в Аргентине Али Абянова, а так-
же безработных Иштимира Худжамо-
ва и Владимира Калмыкова — сотруд-
ники ФСБ задержали в Москве, после 
чего они были арестованы Тверским 
райсудом. Причем, как выяснилось, 
чекисты взяли их при получении 12 
чемоданов, доставленных из Арген-
тины. Злоумышленники рассчиты-
вали, что в них находится кокаин, од-
нако его заменили обычной мукой. В 
связи с этим обвинение им предъяви-
ли в покушении на контрабанду на-
ркотиков — теперь вместо пожизнен-
ного срока злоумышленникам грозит 
до 25 лет заключения.

Одновременно в Буэнос-Айресе 
взяли под стражу сотрудника арген-
тинской полиции Ивана Близнюка, 
сына семьи эмигрантов из СССР, и вы-
ходца из Владивостока Александра Чи-
кало, который якобы работал в фонде 
Mecenas Ortodoxos Rusos En America 
Latin — «Русские православные меце-
наты в Латинской Америке». Еще один 
фигурант, бывший технический со-
трудник дипломатических миссий в 
Германии Андрей Ковальчук, избежал 
ареста, скрывшись в этой стране. Кро-
ме того, в деле упоминается о неких 
неустановленных лицах — очевидно, 
тех, кто собирался отправить наркоти-
ки из Аргентины в Россию, а оттуда — 
в страны Западной Европы.

По предварительной версии, го-
сподин Ковальчук еще пару лет назад 
каким-то образом свел полицейского 
Близнюка и его друга Чикало с завхо-
зом посольства Абяновым, у которо-
го, правда, вскоре заканчивался срок 
служебной командировки в Арген-
тину. Последний, судя по всему, поо-
бещал отправить несколько партий 
наркотиков диппочтой, однако не 
смог этого сделать. Как объяснил 

”
Ъ“ 

источник в МИДе, содержание вализ 
— специальных мешков с корреспон-

денцией, вмещающих до 15 кг груза, 
тщательно осматривается спецко-
миссией в посольстве, состоящей из 
нескольких ответственных сотрудни-
ков, после чего мешки опечатывают-
ся. Затем дипкурьеры, обычно два че-
ловека, собирают диппочту поочеред-
но в нескольких посольствах и только 
после этого направляются с ней в Рос-
сию. Причем авиарейсы, которыми 
они пользуются, чаще всего бывают 
транзитными.

В итоге к концу 2016 года в под-
собке школы, где учителем млад-
ших классов работала жена господи-
на Абянова Гюльнара, скопилось 12 
чемоданов с кокаином. На них обра-
тили внимание уже после отъезда су-
пругов на родину — они просили зна-
комых из дипмиссии доставить их 
личные вещи в Москву. Посол РФ в Ар-
гентине Виктор Коронелли, получив 
добро из Москвы, связался с местной 
жандармерией, которая осмотрела че-
моданы, а потом заменила брикеты с 
наркотиками муляжами с мукой.

«Большое уважение вызывает по-
зиция посла России Виктора Коронел-
ли, который выступил очень достой-
но и разоблачил всю эту шайку»,— за-
явила 

”
Ъ“ адвокат Елена Фролова, ра-

ботающая в Буэнос-Айресе.
Однако операция, в которой участ-

вовали спецслужбы двух стран, затя-
нулась почти на год. Все это время опе-
ративники разрабатывали предпола-
гаемых участников наркотрафика и 
пытались вычислить дальнейших по-
лучателей наркотиков как в России, 
так и в странах Западной Европы. К то-
му же надо было организовать пере-
правку чемоданов, которая не вызва-
ла бы опасений у участников группи-
ровки. По одной из версий, чемоданы 
вначале вместе с другим грузом были 
отправлены бортом одной транспорт-
ной компании в Германию, а оттуда 
грузовиком доставлены в Россию.

Источник 
”
Ъ“ в российских спец-

службах отметил, что Аргентина явля-
ется далеко не основным поставщи-
ком кокаина. По его словам, гораздо 
чаще наркотик отправляется из Ко-
лумбии или Эквадора. Преимущест-
венно поставки осуществляются мор-
ским путем на сухогрузах под прикры-
тием большого количества других то-
варов. По словам собеседника 

”
Ъ“, са-

молетами в РФ кокаин доставляется 
довольно редко и обычно тщательно 
замаскирован — бывали случаи рас-
творения наркотика в вине, помеще-
ния в консервные банки, рамы вело-
сипедов и т. д. При этом Россия, как и 
Аргентина, используется в основном 
для транзита кокаина. Массового рас-
пространения сам кокаин в России 
не получил из-за своей дороговизны, 
оставаясь доступным для элиты и так 
называемой золотой молодежи.

Сергей Сергеев

Наркодилеры 
поймались  
на чемоданы
За контрабанду наркотиков  
арестован экс-сотрудник посольства,  
его коллегу ищут

Деньги VIP-клиентов одолжили подставным фирмам
В Риге задержан банкир, обвиняемый в обмане Олега Табакова

Бывшие оперативники  
ГУЭБиПК Александр  
Соболь (слева) и Сергей  
Абрамов (справа) утвер-
ждают, что следствие 
скрыло доказательства  
их невиновности 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) признал наруше-
ние права на медпомощь по делу 
двух российских заключенных. 
Власти не оказывали необходи-
мого лечения, а также не предо-
ставляли обезболивающие, сде-
лал вывод Страсбург, назначив 
заявителям выплату в €30 тыс. 
Во ФСИН говорят о нехватке вра-
чей в пенитенциарной систе-
ме, но заверяют, что принима-
ют меры по совершенствованию 
медико-санитарного обеспе-
чения заключенных. Тем време-
нем Росздравнадзор переходит 
на новые правила контроля за со-
стоянием здравоохранения в ме-
стах лишения свободы.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЕСПЧ на-

шел нарушения в медицинском 
обеспечении двух осужденных 
россиянок, присудив каждой по 
€15 тыс. компенсации. «Суд устано-
вил нарушение ст. 3 Европейской 
конвенции о защите прав челове-
ка и основных свобод (запрет бесче-
ловечного обращения) и ст. 13 (пра-
во на эффективные средства право-
вой защиты)»,— сообщил 

”
Ъ“ руко-

водитель правозащитной организа-
ции «Зона права» Сергей Петряков, 
представлявший интересы заяви-
тельниц.

Одна из них, 28-летняя Мария 
Бахтеева, болела раком. «Она содер-
жалась в Санкт-Петербурге в тюрем-
ной больнице имени Гааза,— гово-
рит господин Петряков.— Лечащий 
врач признавал, что у них нет онко-
логов, нет лицензии, чтобы лечить 
такие заболевания». Получив жало-
бу в 2016 году, ЕСПЧ оперативно от-
реагировал на нее, потребовав пере-
вести больную в специализирован-
ный онкоцентр. «4 апреля 2016 года 

было решение о переводе, а 6 апре-
ля она умерла в тюремной больни-
це»,— говорит юрист. В Страсбур-
ге погибшую представлял ее брат. 
ЕСПЧ в своем решении подчеркнул, 
что заключенная страдала от нехват-
ки обезболивающих средств и необ-
ходимого лечения.

Вторая заявительница, 48-лет-
няя Елена Пальцева, отбывает на-

казание в колонии Нижегород-
ской области. На сайте ЕСПЧ ука-
зано, что у нее ВИЧ четвертой ста-
дии (зая вители подписывают со-
гласие, что их данные будут обна-
родованы). «Отсутствие тестов на 
антитела в течение четырех лет, от-
сутствие регулярных анализов кро-
ви в этот же период, семь необо-
снованных замен препаратов для 
антиретровирусной терапии за 
два с половиной года, отсутствие 
обследования эксперта по инфек-
ционным заболе ваниям…»,— пе-
речисляет нару шения суд в реше-
нии. «Елена Пальцева писала жа-

лобы в Ген прокуратуру, а потом на-
правила  жалобу в Страсбург, ее ком-
муницировали. Мы подключились, 
подготовили независимое заклю-
чение врачей на основании ее мед-
карты»,— рассказывает господин 
Петряков.

Юрист говорит, что у «Зоны пра-
ва» количество положительных 
решений ЕСПЧ по жалобам рос-
сийских заключенных на неока-
зание медпомощи перевалило за 
десяток. Некоторые споры с госу-
дарством заканчивались выплата-
ми по мировым соглашениям. «Но 
власти обычно отказываются идти 

на мировую»,— добавляет юрист. 
Еще около десяти жалоб ждут ком-
муникации.

По данным Минюста РФ, в учре-
ждениях ФСИН России в 2017 го-
ду умер 3071 человек (на 337 мень-
ше, чем в 2016 году), из них около 
2,5 тыс.— от заболеваний. При этом 
еще 2341 человек был освобожден 
от отбывания наказания из-за тяже-
лой болезни, обычно речь идет о за-
болеваниях уже в терминальных 
стадиях.

В управлении организации меди-
ко-санитарного обеспечения ФСИН 
России говорят, что работают над 
«совершенствованием организации 
медико-санитарного обеспечения». 
«У нас 20 466 медработников, из 
них 7 тыс. врачей, 13 тыс. сотрудни-
ков среднего медицинского персо-
нала,— заявила первый замначаль-
ника управления Ирина Ларионо-
ва в Общественной палате РФ в кон-
це прошлого года.— Укомплекто-
ванность врачами в целом составля-
ет 82%, а укомплектованность сред-
ним медицинским персоналом — 
91%». Она признала, что «есть регио-
ны, где густо, а где пусто», и поясни-
ла, что ведомству пришлось менять 
штатное расписание, переводя вра-
чей отдельных специальностей в те 
регионы, где они были более необ-
ходимы. Порой нужных специали-
стов просто нет. Например, по сло-
вам госпожи Ларионовой, год назад 
в структурах ФСИН работало всего 
28 протезистов, и хотя к концу 2017 
года их количество выросло почти 
вдвое, эти специалисты есть только 
в крупных медцентрах.

По данным аппарата уполномо-
ченного по правам человека в РФ, 
треть обращений, поступающих от 
заключенных, это жалобы на отсут-

ствие медпрепаратов. Причем еже-
годно лекарства заканчиваются 
в первом или втором кварталах, это 
связано с проведением конкурсов на 
закупку лекарств. «К нам приходят 
жалобы на отсутствие лекарств неза-
висимо от времени года»,— говорит 
эксперт фонда «В защиту прав заклю-
ченных» Надежда Раднаева. Она от-
метила, что ФСИН России на все об-
ращения активистов отвечает, что 
нарушения не подтвердились, зато 
Росздравнадзор зачастую дает про-
тивоположные ответы.

Замруководителя Росздравнад-
зора Ирина Серегина рассказала на 
круглом столе в ОП РФ, что в 2015 го-
ду в учреждениях ФСИН России бы-
ла проведена крупная проверка: «Ре-
зультаты были нерадужные. Нор-
мативный документ, который регу-
лирует проведение ведомственно-
го контроля, на момент проверки 
не существовал». Тогда же была вы-
явлена масса нарушений, в том чи-
сле те, на которые заключенные жа-
ловались в ЕСПЧ. В 2016 году ФСИН 
пришлось выполнять предписания 
от Росздравнадзора. «Нарушения 
в большей массе были ликвидирова-
ны»,— отметила госпожа Серегина. 
Она подчеркнула, что в 2018 году Рос-
здравнадзор переходит на риск-ори-
ентированный подход: для поднад-
зорных учреждений будет опреде-
лен уровень риска нарушений тре-
бований. При чрезвычайно высоком 
уровне риска проверки Росздравнад-
зора будут проходить раз в год, при 
высоком — раз в два года и так далее. 
Так что ФСИН России придется пере-
ходить на самоконтроль в медицин-
ском обеспечении, а индикатором 
уровня риска станут жалобы от осу-
жденных, в том числе в ЕСПЧ.

Анастасия Курилова

Страсбург позаботился о здоровье российских заключенных
ЕСПЧ назначил выплаты по жалобам на неоказание медпомощи

Вокруг предстоящего чемпиона-
та мира по футболу в РФ разго-
рается скандал: зоозащитники 
сообщают о планомерном «унич-
тожении и утилизации» бездом-
ных животных в городах, где 
пройдут матчи. На эти цели, го-
ворят они, местными властями 
объявлены тендеры на десятки 
миллионов рублей. В некоторых 
городах зоозащитникам удалось 
договориться с властями, в дру-
гих активисты фиксируют сокра-
щение численности безнадзор-
ных собак. Между тем петиция 
к президенту РФ против «отстре-
ла бездомных животных накану-
не чемпионата мира» на change.
org собрала уже почти 1 млн под-
писей. В Минспорте оперативно 
не прокомментировали возмож-
ные имиджевые риски.

В конце января 2018 года вице-
премьер Виталий Мутко, который 
курирует в правительстве вопросы 
спорта, поручил властям регионов, 
принимающих матчи чемпионата 
мира по футболу (пройдет в России 
летом), скорректировать норма-
тивно-правовую базу для обеспе-
чения «гуманного регулирования 
численности безнадзорных живот-
ных». Контролировать исполне-
ние поручения должен Минспорт. 
В частности, речь идет о вакцина-
ции и стерилизации животных, 
а также их возвращении в среду об-
итания, следует из протокола засе-
дания (есть у 

”
Ъ“).

Это распоряжение стало отве-
том на протесты защитников жи-
вотных в ряде регионов. По мне-
нию активистов, накануне ЧМ влас-
ти начали кампанию по очистке го-
родов от бездомных животных. Зоо-
защитники обращают внимание на 
десятки тендеров на «уничтожение 
и утилизацию» безнадзорных жи-
вотных в городах, принимающих 
матчи чемпионата. Протестующие 
призывают местные власти остано-
вить «конвейер смерти» и выходят 
на улицы с требованием «отменить 

тендеры на убийства» безнадзор-
ных животных. Последняя подоб-
ная акция прошла 24 февраля в Рос-
тове-на-Дону.

В Минсельхозе, куда по вопро-
су «тендеров на убийства» обраща-
лись зоозащитники, указывают, что 
отлов и содержание безнадзорных 
животных относятся к полномочи-
ям субъектов РФ. То же самое сооб-
щили 

”
Ъ“ и в Минприроды. В приро-

доохранном ведомстве подчеркну-
ли «недопустимость жестокого об-
ращения с животными и необходи-
мость гуманного к ним отношения». 
«Разумным способом регулирова-
ния численности безнадзорных жи-
вотных является создание питомни-
ков и центров передержки»,— гово-
рят в Минприроды.

«Регулирование численности 
бездомных животных у нас отдано 

регионам, и у большинства из них 
в нормативно-правовых актах два 
слова 

”
отлов“ и 

”
содержание“, то 

есть речи о стерилизации и возвра-
щении в среду обитания не идет,— 
рассказала 

”
Ъ“ о сути претензий гла-

ва благотворительного фонда защи-
ты городских животных и созда-
тель сообщества в социальной сети 
Facebook Bloody FIFA 2018 Екатери-
на Дмитриева.— Понятное дело, из-
за огромных затрат невозможно со-
держать животных всю жизнь, поэ-
тому их убивают».

На отлов, уничтожение и ути-
лизацию безнадзорных животных 
в Сочи, например, выделено около 
3 млн руб. Местные активисты обра-
тились к президенту РФ с просьбой 
отменить тендеры. 18 января здесь 

прошел митинг протеста зоозащит-
ников. Дело в том, что власти Крас-
нодарского края в декабре 2017 го-
да исключили из регионального за-
конодательства формулировки, ка-
сающиеся выпуска животных в ме-
ста прежнего обитания после стери-
лизации. Эти формулировки были 
внесены по требованию Минюста 
РФ, который сослался на решение 
Верховного суда от 7 марта 2017 го-
да по иску жителя Ростова-на-Дону 
Константина Загики, пояснили 

”
Ъ“ 

в минсельхозе края.
По наблюдениям зоозащитни-

ков, количество бездомных собак 
на улицах Ростова-на-Дону в пред-
дверии ЧМ резко сократилось. «По 
нашим подсчетам, на начало 2017 
года в Ростове было около 4,5 тыс. 
бездомных собак,— рассказала 

”
Ъ“ 

глава организации 
”
Общество за-

щиты животных“ Наталья Емиче-
ва.— Осенью их количество ста-
ло резко сокращаться, особенно 
в центре, в районе будущей фан-зо-
ны на Театральной площади. К кон-
цу 2017 года популяция бездомных 
собак сократилась на 1 тыс. особей. 
Мы связываем это с подготовкой 
властей города к проведению чем-
пионата мира по футболу». Замми-
нистра ЖКХ региона сказал 

”
Ъ“, 

что не исключает «эвтаназию в пи-
томниках — это приемлемый меха-
низм, но только в том случае, если 
он будет использоваться в соответ-
ствии с рекомендациями ветспеци-
алистов».

В Самаре на регулирование чи-
сленности безнадзорных живот-
ных решено потратить 8,9 млн руб. 

В мэрии утверждают, что жестокое 
обращение с животными, а также 
использование отравленных при-
манок не допускаются — речь идет 
о стерилизации и «возвращении 
в городскую среду». Однако, по ин-
формации зоозащитников, в регио-
не в феврале начались массовые от-
равления бездомных собак сильно-
действующим ядом. Представите-
ли самарских приютов обратились 
в администрацию города с предло-
жением создать дополнительные 
пункты для стерилизации и вре-
менной передержки бездомных жи-
вотных. «В противном случае жи-
вотные расплодятся до такой степе-
ни, что чемпионат придется отме-
нить»,— говорит руководитель при-
юта «Участие» Ирина Блинова.

В Екатеринбурге из-за футбола 
сумма контракта на оказание услуг 
по отлову и содержанию безнадзор-
ных собак не изменилась и, по дан-
ным сайта госзакупок, составила 
32,5 млн руб. (в 2017 году — 32,1 млн 
руб.). «Мы осуществляем отлов живот-
ных, также проводится их стерилиза-
ция»,— сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

администрации города Анатолий 
Карманов. «Тендеров на отстрел у нас 
в регионе нет»,— подтверждает глава 
фонда «Зоозащита» в Свердловской 
области Анна Вайман.

В Санкт-Петербурге, который на-
равне с Нижним Новгородом зоо-
защитники и чиновники называ-
ют образцом гуманного отношения 
к животным, городской бюджет вы-
делил 29,4 млн руб. на отлов, чипи-

рование и кастрацию (в 2017 году — 
28 млн руб.) собак. В 2005 году реги-
ональное правительство обязало ре-
гулировать количество животных 
исключительно гуманными метода-
ми, запрещая эвтаназию. В Нижнем 
Новгороде информацию об убийст-
вах бездомных животных накануне 
ЧМ называют «нагнетанием обста-
новки». «У нас в области отлов без-
надзорных животных в целях унич-
тожения запрещен законодательно, 
а схема ОССВ (отлов—стерилиза-
ция—вакцинация—выпуск) сегод-
ня единственный научно обосно-
ванный и гуманный метод сокраще-
ния их численности»,— говорит де-
путат заксобрания Нижегородской 
области Александр Табачников.

Программа ОССВ с 2016 года дей-
ствует и в Калининградской обла-
сти. Сумма контракта на отлов и пе-
редержку животных в 2018 году 
в ходе торгов снизилась с 8,7 млн до 
7,9 млн руб. (в 2017 году — 18,2 млн 
руб.). Сокращение финансирования 
чиновники объясняют тем, что не-
обходимость в отлове бродячих со-
бак снизилась, их стало меньше. На 
время чемпионата бродячих собак 
решено изолировать от зрителей гу-
манными методами: в регионе бу-
дет действовать программа по трех-
месячной передержке животных. 
Тендер еще не объявлен, но извест-
на цена суточного содержания жи-
вотного — 53,90 руб.

Отметим, необходимость регуля-
ции численности безнадзорных жи-
вотных признают все опрошенные 

”
Ъ“ зоозащитники, настаивая на со-

блюдении принципов гуманности. 
Первый шаг к этому сделали влас-
ти Волгограда: зоозащитники до-
стигли договоренности с городской 
администрацией об отзыве тендера 
на «уничтожение» собак, сказала 

”
Ъ“ 

директор Волгоградского областно-
го благотворительного фонда защи-
ты животных Анжела Макарова. Ра-
нее, по ее словам, «шла жесткая за-
чистка города от бездомных собак». 
Власти региона уже подготовили 
и правки к закону о безнадзорных 
животных. Из документа предлага-
ется исключить пункт «об уничто-
жении животных» из-за «неодноз-
начной трактовки понятия 

”
унич-

тожение“ со стороны общественно-
сти», сообщили 

”
Ъ“ в администра-

ции Волгограда.
Кульминацией борьбы зооза-

щитников за права животных нака-
нуне чемпионата мира стала пети-
ция к президенту РФ, в Генпрокура-
туру и ФАС с требованием «остано-
вить отстрел бездомных животных 
накануне чемпионата мира». На 
сайте change.org. документ за два 
месяца подписали уже почти 1 млн 
человек.

Екатерина Дмитриева обраща-
ет внимание, что все это может ска-
заться на имидже России как хозяй-
ки ЧМ-2018. В Минспорте, впрочем, 
оперативно не смогли прокоммен-
тировать 

”
Ъ“ имиджевые риски.

Ольга Никитина;  
корреспонденты  
региональных редакций ”Ъ“

Футбол охраняют от собак
Зоозащитники предъявили претензии к организации ЧМ-2018

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
З О О З А Щ И Т Н Ы Е  С К А Н Д А Л Ы  
П Е Р Е Д  К Р У П Н Ы М И  С П О Р Т И В Н Ы М И  С О Р Е В Н О В А Н И Я М И

Весной 2008 года перед Олимпиадой 
в Пекине разразился скандал после 
публикации в ряде СМИ информации 
о «лагерях смерти» для бездомных 
кошек. Сообщалось, что для владельцев 
кошек в столице КНР ввели налог в 200 
юаней (около $30), после чего несколько 
тысяч животных оказались бездомны-
ми, а специальные службы убивали их 
за пределами города. Ряд зоозащитных 
организаций инициировал сбор подписей 
против убийств. Тогда же в китайских СМИ 
сообщалось, что кошки являлись носителя-
ми атипичной пневмонии.

Осенью 2011 года в преддверии чем-
пионата Европы по футболу западные 
зоозащитники развернули кампанию против 
жестокого обращения с бездомными 

животными на Украине. После сбора 
около 500 тыс. подписей, инициированного 
британской организацией Naturewatch, 
в ноябре 2011 года Министерство охраны 
окружающей природной среды Украины при-
звало мэров прекратить убийства животных 
и построить для них приюты. По данным 
инфоцентра «Спасите животных», всего 
в преддверии чемпионата было уничтожено 
более 20 тыс. собак.

В марте 2013 года администрация Сочи 
выложила на портале госзакупок тендер 
на «выполнение работ по отлову, подбору 
и утилизации безнадзорных животных» 
на 2013–2015 годы. После этого в ряде 
СМИ появилась информация об истре-
блении бездомных кошек и собак 
в преддверии Олимпиады. Власти, 

однако, заявляли, что речь идет о помещении 
животных в питомники. После соревнований 
некоторые выступавшие спортсмены забрали 
животных домой. В частности, щенков взял 
себе серебряный призер Игр — фристайлист 
из США Гас Кенуорти.

В июне 2014 года зоозащитный 
скандал разразился во время чемпи-
оната мира по футболу в Бразилии. 
Кампания против отлова бродячих собак и за 
запрет тестирования косметики на животных 
в стране была запущена международной 
организацией Humane Society International. 
В частности, сообщалось о ликвидации 
перед чемпионатом более 2 тыс. бездомных 
собак, однако бразильские власти отрицали 
эту информацию.

Евгений Федуненко

Кульминацией борьбы зоозащитников 
за права животных стала петиция 
к президенту РФ, в Генпрокуратуру 
и ФАС с требованием «остановить 
 отстрел бездомных животных  
накануне чемпионата мира»

Росздравнадзор требу-
ет от пенитенциарного 
 ведомства больше  
контроля за медобеспе-
чением заключенных 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



Си Цзиньпин  
перекраивает Китай под себя

«Найди то, что любишь больше всего на 
свете, и никогда с этим не расставайся»,— 
гласит надпись под картинкой, намекающая 
на стремление Си Цзиньпина сохранить 
власть пожизненно. Картинка и все ее про-
изводные были удалены китайскими цен-
зорами. В опубликованной на Weixin ста-
тье партийная газета «Жэньминь жибао» зая-
вила, что «большая часть чиновников и про-
стых людей горячо приветствуют поправки 
в конституцию», но, столкнувшись с валом 
негативных комментариев, вынуждена бы-
ла полностью отключить возможность ком-
ментирования. Как уже сообщал 

”
Ъ“, сторон-

ники нынешнего главы Китая говорят, что 
для проведения начатых им реформ поло-
женных по закону десяти лет было бы мало; 
противники — что страна встает на путь, ко-
торый может привести к диктатуре.

Помимо отмены временных ограничений 
на пребывание во главе Китая ЦК КПК пред-
ложил внести в конституцию еще десять из-
менений. Официальная идеология КНР бу-
дет дополнена «идеями Си Цзиньпина о со-
циализме с китайской спецификой для но-
вой эры», а также идеями Ху Цзиньтао о «на-
учном подходе к развитию». В преамбулу так-
же будет добавлена формула о том, что Китай 
стремится к «строительству сообщества об-
щей судьбы» с другими странами мира, что 
является частью концепции «Пояса и пути», 
продвигаемой нынешним генсеком. В кон-
ституцию будут включены пункты о том, что 
«лидерство Компартии — ключевая черта со-
циализма с китайской спецификой», а госу-
дарство «продвигает гражданские добродете-
ли любви к родине, народу, труду, науке и со-
циализму». Будут изменены слова присяги 
госслужащего, расширены функции Госсове-
та и некоторых крупных городов. Наконец, 
будет создана Государственная надзорная ко-
миссия, которая сосредоточит в своих руках 
антикоррупционную борьбу и выведет кам-
панию Си Цзиньпина на новый уровень.

В этом году о том, что третий пленум ЦК 
КПК пройдет во внеочередном порядке, ста-
ло известно всего за несколько дней до собы-
тия. Третьи пленумы обычно проходят в ноя-
бре (2013 год) или в октябре (1998, 2002, 2007 
годы) годов, следующих за годом формирова-
ния нового состава ЦК КПК в ходе съезда пар-
тии (в этот раз — XIX съезд, 2017 год). Третий 
пленум, как правило, один из важнейших 
и для Китая, и для мира: на нем партия обсу-
ждает экономические реформы. Так, «полити-
ка реформ и открытости», с которой началось 

становление современного Китая, была про-
возглашена архитектором китайского эконо-
мического чуда Дэн Сяопином на третьем пле-
нуме ЦК КПК 11-го созыва в 1978 году.

Помимо поправок в конституцию на от-
крывшемся вчера пленуме будут обсуждать 
и более профильные для него экономические 
темы. Как следует из официальных сообще-
ний, экономический курс предшествующих 
пяти лет будет продолжен. Китай будет углу-
блять «реформу на стороне предложения» (со-
кращение избыточных производств угля, ста-
ли и цемента, снижение долговой нагрузки 
госпредприятий, стимулирование внутрен-
него спроса) и «стимулировать инвестиции». 

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в китайских го-

сорганах, не исключено, что отмена сроков 
пребывания на посту вице-председателя КНР 

будет сопровождаться усилением этой пре-
жде церемониальной позиции. «Скорее всего, 
на эту должность будет назначен Ван Цишань, 
давний друг и соратник Си Цзиньпина»,— со-
общил 

”
Ъ“ источник. По мнению источника, 

назначение на пост важного для Си Цзиньпи-
на соратника вкупе с отменой ограничений 
по срокам может серьезно усилить эту пози-
цию, сделав ее одной из ключевых.

ЦК КПК также должен будет решить, кто 
возглавит центробанк страны после того, 
как будет отправлен в отставку 70-летний 
Чжоу Сяочуань, занимавший эту должность 
с 2002 года. Ранее источники американских 
и гонконгских информационных агентств 
сообщали о том, что на этот пост, скорее все-
го, будет выдвинут Лю Хэ, многолетний со-
ратник Си Цзиньпина и автор значительной 
части его экономических программ. Обучав-
шийся в Гарварде 66-летний экономист дол-
жен вдохнуть новую жизнь в буксовавшие 
пять последних лет реформы. Для этого, как 

сообщают источники, центробанку плани-
руется передать часть функций Минфина 
и Государственной комиссии по развитию 
и реформе, отвечающей за стратегическое 
планирование. Предполагается, что на этом 
посту Лю Хэ обретет больше аппаратного ве-
са, чтобы утвердить свою политику в проти-
вовес политике премьер-министра Ли Кэця-
на, с которым у него имеются значительные 
идеологические расхождения.

«Конституция 1982 года, очередной пакет 
поправок в которую предложен ЦК КПК, бы-
ла первым конституционным документом 
периода 

”
реформ и открытости“,— напом-

нил 
”
Ъ“ старший научный сотрудник Цен-

тра исследований Восточной Азии и ШОС 
МГИМО Игорь Денисов.— То, что происхо-
дит сейчас, означает, что многие политиче-
ские правила, которые были введены в на-
чале реформ с подачи Дэн Сяопина, для ны-
нешнего Китая неактуальны».

Михаил Коростиков

Не все китайцы обрадованы тем, 
что Си Цзиньпин сохранит свои 
посты как минимум на пять лет 
больше положенного  ФОТО AFP

Иван Зуенко, 
научный сотрудник  
Центра азиатско-тихоокеанских 
исследований ИИАЭ ДВО РАН

цена  
вопроса

Центральный комитет Компартии 
Китая принял решение об отмене 
ограничений на количество сроков 
на посту председателя КНР. Теперь 
Си Цзиньпину ничего не мешает из-
бираться на эту должность пожиз-
ненно. Сорок лет прошло с момен-
та, когда Дэн Сяопин объявил о на-
чале политики «реформы и открыто-
сти», и вот круг замкнулся. Формаль-
но «реформы и открытость» никто не 
отменял, но эпоха «пост-Мао» закон-
чилась. Началась «эпоха Си» — «но-
вая эпоха», как ее сформулировал 
сам председатель.

Политическое наследие Дэн Сяо-
пина признано неэффективным 
и списано в утиль. Ключевыми его 
элементами была система коллек-
тивного руководства и сменяемости 
властной элиты. Дэн Сяопин, постра-
давший от эксцессов «культурной ре-
волюции», придя к власти, постарал-
ся сделать так, чтобы времена хун-
вейбинов и культа «красной книжеч-
ки» никогда больше не возвраща-
лись. В Китае не было своего докла-
да «О культе личности и его послед-
ствиях», но фактически все, что про-
исходило в политике КНР от смерти 
Мао Цзэдуна до прихода к власти Си 
Цзиньпина, укладывалось в логику 
демаоизации.

«Новая эпоха» Си Цзиньпина — 
это признание того, что прежние ре-
цепты социально-экономических 
успехов уже не работают и нужны 
новые алгоритмы. Прежде всего уже-
сточение контроля на всех уровнях 
и установление сильной централи-
зованной власти, замыкающейся на 
харизматичного национального ли-
дера. Концепции, связанные с Дэн 
Сяопином, все еще по инерции ре-
продуцируются в партийной ри-
торике, но духу нынешнего време-
ни гораздо ближе идеологемы кон-
ца 1970-х годов. Например, концеп-
ция «Двух абсолютов»: абсолютно все 
идеи председателя Мао верны, абсо-
лютно всем указаниям председате-
ля Мао необходимо следовать. То, 
как подается в китайских СМИ прав-
ление Си Цзиньпина, с этим схоже. 
Увы, но Китай движется в направ-
лении персоналистского режима 
с культом личности и пожизненным 
правлением нацлидера.

Проблема в том, что любой подоб-
ный режим становится заложником 
возрастной и «профессиональной 
деформации» единоличного руково-
дителя. Си Цзиньпин чувствует себя 
незаменимым и, вероятно, искрен-
не полагает, что без него Китай пой-
дет по пути Советского Союза. Кор-
рупция будто бы сожрет страну изну-
три, а внешние недоброжелатели ра-
зорвут ее на части, разжигая много-
численные межэтнические и соци-
альные конфликты. Наверняка он 
верит и в то, что, консолидировав 
власть, сможет противостоять вы-
зовам эпохи и при этом не скатить-
ся к диктатуре и репрессиям. Но где 
вероятность того, что те средства, ко-
торые сейчас создаются для борьбы 
с преступниками и казнокрадами, 
не будут обращены и против тех, кто 
просто видит будущее своей стра-
ны по-другому? Их нет. Мао Цзэдун 
же тоже «хотел как лучше». А получи-
лось «как всегда».

Беспрецедентные успехи, кото-
рых Китай достиг в технологиях ин-
формационного контроля над обще-
ством, вкупе с неограниченной влас-
тью единого центра могут привести 
к созданию принципиально нового 
в технологическом плане репрессив-
ного режима. Тотальное покрытие 
средствами видеослежения и анализ 
big data, система определения благо-
надежности гражданина с помощью 
мониторинга его соцсетей и поку-
пок в интернет-магазинах, исполь-
зование генетических методов про-
филактики преступлений — для Ки-
тая все это технически уже возмож-
но. Будущее из фантастических анти-
утопий близко, и оно способно испу-
гать. Китай сделал огромный шаг на-
встречу такому будущему.

Си Цзиньпин чувствует 
себя незаменимым 
и, вероятно, искренне 
полагает, что без него 
Китай пойдет по пути 
Советского Союза

«Мы будем сохранять санкции как инструмент 
сближения сторон украинского конфликта»
Глава МИД Португалии — о близости Москвы и Лиссабона, а также кризисе между Россией и ЕС

Министр иностранных дел Португалии 
Аугушту Сантуш Силва вчера завершил 
визит в Москву, где его принял глава 
российского внешнеполитического ве-
домства Сергей Лавров. О том, почему 
миссия ООН в Донбассе до сих пор не на-
чала работу, что нужно сделать Москве 
для отмены санкций Евросоюза и чем 
Португалия оказалась привлекательной 
для российских инвесторов, господин 
Силва рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Екатерине Мареевой.

— Как вы оцениваете итоги встречи 
с Сергеем Лавровым и в целом уровень 
двусторонних отношений?
— У нас отличные отношения, основанные 
на прозрачности и взаимных обязательст-
вах. Мы говорили с Сергеем Лавровым о НА-
ТО, Евросоюзе, санкциях, Сирии. Каждый из 
нас знает, что его собеседник на переговорах 
подтвердит ту позицию, которая всем хоро-
шо известна. В этом плане никаких неясно-
стей нет. Но вместе с тем у нас есть опреде-
ленное пространство для улучшения полити-
ческих и дипломатических отношений. На-
пример, я могу передать какую-то значимую 
информацию о Латинской Америке. А мой 
собеседник мне — о Центральной Азии. И та-
кой обмен информацией очень важен.
— В 2016 году в интервью 

”
Ъ“ вы гово-

рили, что для снятия санкций с России 
«необходимо выполнять минские дого-
воренности» по Донбассу и что при этом 
«шаги в правильном направлении долж-
ны быть вознаграждены». Санкции по-
прежнему действуют. Россию не за что 
было «наградить»?
— Дело в том, что нет существенных поло-
жительных сдвигов в реализации минских 
соглашений. Мы призываем все конфлик-
тующие стороны соблюдать соглашения, 
принятые в Минске, и не обвиняем ни одну 
из сторон. Мы видим, что обе стороны кон-

фликта упорно работают над тем, чтобы до-
биться прогресса в переговорах и в практи-
ческих шагах по урегулированию, но, к со-
жалению, мы не видим оснований для сня-
тия санкций. Поэтому мы будем сохранять 
их как инструмент сближения сторон укра-
инского конфликта.
— Что сейчас нужно делать России, что-
бы с нее сняли санкции?
— Сделать некие практические шаги для до-
стижения целей минских соглашений. Это 
означает, что Россия должна предпринять 
ряд мер в этом направлении, принимая во 
внимание присутствие военных сил в Дон-
бассе. Также это означает, что украинским 
властям необходимо разговаривать с донбас-
скими лидерами. Думаю, что мы будем гото-
вы пересмотреть санкции, как только по во-
просу урегулирования конфликта появятся 
какие-то успехи.
— Какие, например?
— Главная сфера — это безопасность. Мы 
должны найти способ помочь двум главным 
участникам этого конфликта (украинским 
властям и лидерам Донбасса) реализовать 

практические меры по восстановлению без-
опасности в регионе с помощью миссии ОБ-
СЕ или ООН. И еще одна очень важная с по-
литической точки зрения сфера — это опре-
деление принципов, по которым Донбасс 
получит автономию и будут организованы 
выборы. Мы (то есть Европейский союз) не 
видим альтернативы избирательным про-
цессам, в ходе которых все стороны должны 
будут прийти к согласию.
— Продолжим тему санкций против Рос-
сии. В декабре 2017 года депутаты ПАСЕ 
от 20 стран выступили против возмож-
ного возвращения России в эту органи-
зацию. Среди этих стран была и Португа-
лия. Почему?
— Простите, но как член правительства я не 
могу комментировать решения парламента-
риев. По португальскому законодательству, 
правительство зависит от парламента, а не 
наоборот. Так что мы уважаем решения, ко-
торые принимали парламентарии. Но наша 
точка зрения (португальская внешняя поли-
тика — это зона ответственности правитель-
ства) состоит в том, что все страны должны 
быть вовлечены в работу международных ор-
ганизаций. Так что мы хотим видеть Россию 
в ПАСЕ. Так же, как мы хотим, например, что-
бы функционировал Совет Россия—НАТО.
— По итогам встречи с вами Сергей Лав-
ров заявил, что Россия и Португалия 
вскоре рассчитывают приступить к со-
гласованию проекта договора о социаль-
ном обеспечении. О чем идет речь?
— Наша цель — достичь двустороннего со-
глашения, по которому будут уважаться пра-
ва граждан, живущих за пределами своей 
страны. К примеру, я португалец, пять лет 
живу и работаю в Москве. Соответственно, 
часть заработка вычитается и уходит на рос-
сийскую систему соцобеспечения. Если по-
добное соглашение вступит в силу, уплачен-
ные в России средства пойдут мне в «общий 
зачет» в тот момент, когда я вернусь в Порту-

галию и выйду там на пенсию. Россия пред-
ложила проект такого соглашения, и порту-
гальские власти его сейчас изучают.
— Пять лет назад правительство Порту-
галии запустило программу, которую 
условно можно назвать «иностранные 
инвестиции в обмен на вид на жительст-
во». Как оцениваете результаты?
— Это один из инструментов привлечения 
инвестиций и людей. Очень важно пом-
нить, что в Португалии — как и в России — 
очень серьезные демографические пробле-
мы. У нас один из самых низких показате-
лей рождаемости в мире. И мы вынуждены 
привлекать людей — например, из португа-
лоязычных стран Африки и Латинской Аме-
рики. У нас есть и программы по привлече-
нию иностранной рабочей силы, и програм-
мы по привлечению инвесторов. Их мы зо-
вем «золотой визой», речь идет о быстром 
способе получения вида на жительство. Ре-
зультаты позитивные — мы получили в ви-
де инвестиций миллиарды евро. И россия-
не сейчас — четвертая группа по масштабам 
(участия в программе «золотой визы».— 

”
Ъ“). 

Мы смогли привлечь очень серьезные инве-
стиции из России, в первую очередь в недви-
жимость. Но наша программа выгодна и тем, 
кто хочет вложиться в науку и технологии, 
спонсировать культурные мероприятия, от-
крывать заводы и фабрики.
— А уменьшилось ли число российских 
инвесторов с момента введения санкций?
— Нет. Что касается этой программы, нет.
— Почему?
— Возможно, главная причина состоит 
в том, что с восстановлением экономики 
Португалии цена недвижимости в стране 
резко возросла. Люди это знают. Они поку-
пают у нас недвижимость, зная, что приобре-
тают ценный актив.

полная версия 
kommersant.ru/12256
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Санкции в отношении России продлят в ближайшее время
Вопрос о продлении санкций в отношении граждан и юридических лиц России и Украины будет решен до 15  марта — 
об этом вчера сообщили российские информагентства со ссылкой на источники в структурах Евросоюза. Речь идет 
о пакете санкций, введенных в марте 2014 года и с тех пор неоднократно продлевавшихся. Срок их действия истека-
ет как раз 15 марта, и до этого срока санкции должны быть продлены без существенных изменений.

Напомним, решение о продлении санкций ЕС в отношении России должно быть принято единогласно. Сомне-
ний в том, что санкции будут продлены и в этот раз, нет: соответствующее политическое решение было принято еще 
21 февраля постпредами стран-участниц в Брюсселе. Однако формальное решение, которое могли бы утвердить, 
например, собравшиеся вчера в Брюсселе главы МИДов ЕС, пока не принято.

Оформление решения в подобных случаях может затягиваться из-за того, что некоторым странам ЕС необходимо 
 соблюсти национальные законодательные требования для продления санкций — например, как отмечает «РИА Новости», 
«заручиться формальным согласием парламента или кабинета министров». По данным ”Ъ“, на этот раз решение отклады-
вается из-за Швеции, где для продления санкций также необходимо принятие национального юридического акта.

Глава МИД РФ Сергей Лавров на пресс-конференции по итогам переговоров со своим португальским коллегой 
заявил, что Москва не будет просить Брюссель об отмене санкций. «Мы не просим никогда ни у Европейского сою-
за, ни у других стран, которые к санкциям присоединились, эти санкции снимать и не будем какие-то переговоры 
вести об условиях снятия санкций»,— сказал он. В то же время Сергей Лавров заверил, что власти РФ выступают 
за диалог со странами ЕС. Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22153,63 (260,85)
РТС 1324,62 (+23,61)
FTSE 100 7289,58 (+45,17)

DAX 30 12527,04 (+43,25)
DJIA* 25602,80 (+292,81)
NASDAQ Composite* 7391,60 (+54,21)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.02.18
Австралийский доллар 44,0936
Английский фунт 78,5296
Белорусский рубль** 28,6333
Датская крона* 92,5397

Доллар США 55,9208
Евро 68,9224
Индийская рупия*** 86,3408
Казахский тенге*** 17,5256

Канадский доллар 44,2762
Китайский юань* 88,6506
Норвежская крона* 71,5191
СДР 81,1187

Сингапурский доллар 42,4866
Новая турецкая лира 14,7939
Украинская гривна* 20,6693
Шведская крона* 68,7283

Швейцарский франк 59,8788
Японская иена*** 52,4438
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Циклы перепроизводства и дефици-
та — классическая ситуация на рын-
ке сырьевых товаров, но определить, 
когда один цикл сменится другим, 
легко только постфактум. С 2014 года 
аналитики и эксперты в один голос 
говорили, что мировой рынок сжи-
женного газа ждет перепроизводство 
и падение цен, что одновременный 
ввод проектов в Австралии и США 
приведет к ценовой депрессии, от ко-
торой отрасль оправится не раньше 
начала 2020-х годов. Теперь, в нача-
ле 2018 года, можно уже утверждать, 
что этот прогноз не оправдался. Не-
смотря на ввод новых мощностей, 
спрос на СПГ растет еще быстрее, 
причем лидером по темпам стал Ки-
тай, выйдя в 2017 году на второе ме-
сто по импорту СПГ после Японии. 
Цены на СПГ, как правило, привя-
заны к цене нефти и поэтому упа-
ли вслед за нефтью в 2014–2016 го-
дах, однако жесткой конкуренции 
между различными поставщиками 
СПГ так и не произошло — спотовые 
цены в Азии продолжили колебать-
ся в основном в диапазоне 12–15% 
к Brent, как и в 2010–2015 годах.

Но,  хотя на рынке сейчас 
и нет ожидавшегося профицита газа, 
он сильно изменился — доля спото-
вых продаж выросла с 12% в 2010 году 
до 27% в 2017 году, следует из послед-
него обзора Shell. Одновременно уве-
личивается сезонная волатильность 
цен, прежде всего из-за Китая, кото-
рый зимой покупает очень много 
СПГ, чтобы компенсировать падение 
поставок по газопроводам из Сред-
ней Азии и очень маленькую мощ-
ность своих хранилищ газа. В итоге 
в прошлом году зимой цены в Азии 
вырастали до $11 за MBTU, а летом 
падали до $5,5. Ситуация усложня-
ется тем, что потребители, которых 
несколько лет уверяли, что «настало 
время покупателя», теперь не хотят 
длинных больших контрактов (с при-
вязкой к цене нефти), а хотят неболь-
шие короткие, чтобы затем покупать 
недостающие объемы на спот-рын-
ке. Такая же ситуация была в Евро-
пе в 2010–2014 годах, когда все круп-
ные долгосрочные газовые контрак-
ты были пересмотрены, вот только 
в Европе спрос на газ тогда падал, 
а на рынке СПГ сейчас растет.

Shell в своем обзоре отмеча-
ет, что рынку, исходя из ситуации 
со спросом, необходимы инвестиции 
в новые мощности по производству 
СПГ — в последние два года такие ре-
шения почти не принимались. И это 
неудивительно, учитывая волатиль-
ность цен и непопулярность длин-
ных контрактов у покупателей газа. 
Как в этой ситуации производителям 
финансировать многомиллиардные 
вложения в СПГ-заводы, неясно. При-
ведет ли эта нехватка инвестиций 
к росту цен, став началом нового «де-
фицитного» цикла? В прошлом ци-
кле триггером для строительства но-
вых СПГ-заводов стала авария на АЭС 
«Фукусима» в 2011 году и последо-
вавшее закрытие АЭС в Японии, по-
сле чего спотовые цены на СПГ под-
прыгнули выше $20 за MBTU. Подоб-
ного рода ценовой шок невозможно 
предвидеть. Но, похоже, уже можно 
говорить о том, что «время покупате-
ля» на рынке СПГ оказалось не столь 
продолжительным, как можно было 
предположить в 2014 году.

правила  
игры

Похоже, «время поку-
пателя» на рынке СПГ 
оказалось не столь 
продолжительным, 
как можно было пред-
положить в 2014 году

на рынке СПГ не укладываются 
в простые прогнозы, констатирует 
глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Motorola не напомнила о себе
Lenovo потеряла рыночную долю на забытом бренде
Китайская Lenovo за год сократила 
долю на рынке смартфонов в России 
с 7% до 1%, в то время как ее конкурен-
ты Xiaomi и Honor нарастили прода-
жи, заняв 5% и 9% рынка соответствен-
но. Стартовавшие в 2017 году продажи 
смартфонов под брендом Motorola, ко-
торые выпускает Lenovo, также не пре-
высили 1% из-за слабой узнаваемости 
бренда в России. Lenovo не теряет опти-
мизма, рассчитывая занять до 3% рын-
ка в 2018 году.

Lenovo ослабила позиции на рынке смарт-
фонов в России: если в январе 2017 года она 
была лидером среди китайских смартфонов 
с 7% рынка в штучном выражении, то в ян-
варе 2018 года заняла лишь 1% рынка, следу-
ет из данных, предоставленных 

”
Ъ“ в «Связ-

ном». За это же время китайские Honor (при-
надлежит Huawei) и Xiaomi увеличили доли 
на рынке в два и три раза соответственно. 
Honor занимает 9,2% в штучном и 8% в денеж-
ном выражении, Xiaomi — 5,4% в штучном 
и 4% в денежном. По итогам января, на пер-
вом месте с долей рынка 26% в штучном вы-

ражении была Samsung, на втором — Apple 
с 16%. В денежном выражении с долей рын-
ка в 40% лидирует Apple, у Samsung доля 27%. 
Всего в январе 2018 года в России продано 
2 млн смартфонов на 32 млрд руб., сообща-
ет «Связной».

В декабре 2017 года общие продажи мо-
бильных устройств Lenovo и принадлежа-
щего ей бренда Motorola составили менее 1% 
в штучном выражении против 7% годом ра-
нее, уточняет представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. В «Евросети» также наблюда-
ют снижение доли смартфонов Lenovo. Если 
в 2016 году бренд занимал 7,8% в количест-
венном выражении, то в 2017 году — 3,4%. 
В денежном выражении Lenovo заняла долю 
рынка в 1,7% по итогам 2017 года к прошло-
годним 5%. «Снижение мы связываем с ин-
теграцией Lenovo с брендом Motorola»,— го-
ворит представитель «Евросети» Александ-
ра Перцева.

Генеральный менеджер мобильного по-
дразделения Lenovo в России и Централь-
ной Азии Антон Швейнов подтвердил 

”
Ъ“, 

что доля Lenovo на российском рынке смарт-

фонов сократилась. Он объясняет это пре-
кращением выпуска смартфонов под брен-
дом Lenovo с апреля 2017 года. Lenovo полно-
стью перешла на бренд Motorola, смартфоны 
которого вновь начали продаваться в России 
с июля 2017 года после почти десятилетне-
го перерыва. Доля Motorola сейчас составля-
ет около 1% рынка, отметил господин Швей-
нов. «В прошлом году темпы роста доли рын-
ка бренда Motorola в России оказались чуть 
хуже, чем мы рассчитывали»,— признает он. 
По его словам, в Lenovo не ожидали, что рос-
сийские покупатели почти забыли бренд 
Motorola. Согласно опросам компании, 
бренд Motorola с подсказкой узнавали 80% 
респондентов (aided brand awarness), а без 
подсказки (unaided brand awarness) — толь-
ко 7%. «В нашем случае это оказалось слабым 
местом»,— констатирует господин Швейнов.

В 2017 году после нескольких лет отсут-
ствия на рынок смартфонов также вернул-
ся бренд Nokia, перезапуск которого в Рос-
сии считается успешным. Но Nokia в отли-
чие от Motorola не уходила с рынка кнопоч-
ных телефонов, на которые в целом прихо-

дится около 30% продаж телефонов и смарт-
фонов, подчеркивает Антон Швейнов. Впро-
чем, Lenovo смотрит на российский рынок 
с оптимизмом: в мае выйдет обновленная 
линейка смартфонов Motorolа. А до конца 
2018 года бренд Motorola должен занять 2,5–
3% рынка, рассчитывают в компании.

«Падение продаж Lenovo и Motorola объ-
ясняется тем, что они не выдерживают кон-
куренции с другими китайскими произво-
дителями — Huawei и Xiaomi. Как правило, 
смартфоны Motorola уступают по начинке 
гаджетам от Huawei и Xiaomi, а при этом сто-
ят заметно дороже. Конкуренты из Китая за-
нимают высокую долю в этой нише за счет 
удачного соотношения цены и возможно-
стей»,— считает Дмитрий Солодовников. 
Предпосылок для увеличения доли рынка 
у смартфонов Lenovo и Motorola в МТС пока 
не видят. «Компания до сих не представила 
новую линейку устройств 2018 года, кото-
рые бы могли на равных конкурировать с но-
вым поколением гаджетов от других вендо-
ров»,— сообщил представитель оператора.

Владислав Новый, Юлия Тишина

Четыре схемы вместо «Трансконтейнера»
ОАО РЖД ищет замену продаваемой компании
Как выяснил 

”
Ъ“, ОАО РЖД рассма-

тривает сразу четыре схемы созда-
ния компании, которая может заме-
нить «Трансконтейнер» после того, 
как монополия продаст его контроль-
ный пакет. Это вертикально интегри-
рованная транспортная компания, 
оператор подвижного состава, опера-
тор терминалов и платформ или ком-
пания «без активов». Но у всех вариан-
тов с активами есть недостатки в виде 
высокой потребности в инвестициях, 
а оператор без активов у ОАО РЖД уже 
есть — СП с Казахстаном и Белорусси-
ей АО ОТЛК.

ОАО РЖД обсуждает четыре возможных 
формата контейнерного логистического 
оператора, который можно создать взамен 
продаваемого «Трансконтейнера». 50% плюс 
две акции «Трансконтейнера», принадлежа-
щие ОАО РЖД через Объединенную транс-
портно-логистическую компанию (ОТЛК, 
СП с железными дорогами Казахстана и Бе-
лоруссии), будут проданы с конкурса. Он был 
запланирован на апрель, но, как говорил 
на прошлой неделе замминистра транспор-
та РФ Алан Лушников, из-за того, что необ-

ходимые процедуры не были начаты в янва-
ре, его вряд ли удастся провести в эти сроки.

Четыре формата «альтернативного 

”
Трансконтейнера“» — это вертикально ин-

тегрированная компания (ВИК) с подвиж-
ным составом, контейнерной площадкой, 
самими контейнерами и так далее; оператор 
подвижного состава; оператор контейнер-
ных терминалов и платформ или компания 
«без активов» (по последнему варианту функ-
ционирует ОТЛК). Как рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией, об этих вариан-
тах замглавы ОАО РЖД Андрей Старков уве-
домил Минтранс 15 февраля. Все они име-
ют риски. Например, создание ВИК потребу-
ет значительных инвестиций в подвижной 
состав, ей придется входить на сложивший-
ся высококонкурентный рынок, а операто-
ру подвижного состава будет не хватать тер-
миналов и так далее. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что прорабатывают вопрос о создании 
альтернативного контейнерного оператора. 
«При этом возможна этапность и совмеще-
ние вариантов,— говорят в монополии.— 
Будем выбирать оптимальный». В Минтран-
се не дали комментариев, но ранее госпо-
дин Лушников говорил, что обсуждать вари-

анты формата рано, поскольку «не сделаны 
технико-экономические оценки».

Строительство нового бизнеса на базе кон-
тейнерных терминалов имеет плюс в том, 
что у ОАО РЖД есть обширная терминально-
складская инфраструктура, примерно 37% 
оказываемых ею услуг — переработка контей-
нерных грузов, которая является привлека-
тельным сегментом роста. Но, как следовало 
из проекта концепции развития транспорт-
но-логистического бизнеса ОАО РЖД (см. 

”
Ъ“ 

от 25 января), лишь 54% грузовых дворов обла-
дают коммерческим потенциалом, а их раз-
витие потребует инвестиций 14,5 млрд руб. 
до 2025 года, что существенно превосходит 
объем, заложенный в инвестпрограмму. За-
купка фитинговых платформ осложняется 
высокой стоимостью. Как говорил на прош-
лой неделе первый замгендиректора «Суммы» 
Александр Панченко, они за 2017 год подоро-
жали на 50%, предложив субсидировать их вы-
пуск. «Фитинговые платформы, стоящие 2,3–
2,4 млн руб. за 40-футовую и 2,6–2,9 млн руб. 
за 80-футовую, объективно на пике стоимо-
сти,— говорит глава “Infoline-Аналитики“ Ми-
хаил Бурмистров,— и их покупка в 2018 году 
формирует серьезные риски для безубыточ-

ной работы в условиях, когда арендные став-
ки нормализуются». То же касается парка кон-
тейнеров, добавляет он: наличие собствен-
ного контейнерного оборудования является 
конкурентным преимуществом, но массово 
закупать контейнеры сейчас нерентабельно.

Единственный вариант для ОАО РЖД со-
хранить в 2018 году присутствие в контейнер-
ном бизнесе — это вариант «без активов», счи-
тает господин Бурмистров. Но непонятно, чем 
такая компания будет отличаться от ОТЛК, 
к тому же создание ее конкурента осложнит 
стратегическое партнерство с Казахстаном, 
добавил он. Для остальных вариантов вопрос 
в том, какие активы и по какой стоимости бу-
дут формировать капитал компании. Разви-
тие в сфере терминального бизнеса, который 
для ОАО РЖД сейчас вторичен, перспектив-
но, но это должно быть соотнесено со страте-
гией развития, клиентской базой и ключевы-
ми маршрутами, отмечает эксперт. Сама идея 
сохранить позиции в контейнерном бизне-
се — правильная, уверен он, но требует акку-
ратной реализации, чтобы создать дополни-
тельную стоимость для акционера, а не заме-
нить прибыльный актив на убыточный.

Наталья Скорлыгина

Московские власти в 2017 году 
вдвое увеличили объем заку-
пок отечественного программ-
ного обеспечения, до 740 млн 
руб., больше 40% из них при-
шлось на продукцию «Ла-
боратории Касперского». 
Но в целом доля российского 
софта все еще меньше четвер-
ти от общих закупок. В частно-
сти, отечественные системы 
управления базами данных 
и почтовые приложения еще 
не готовы для внедрения в IT-
системы города, считают в мэ-
рии. Для полноценной работы 
на российском софте госорга-
нам не хватает техподдержки, 
отмечают разработчики.

Департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы в 2017 
году закупил ПО на 3,1 млрд руб., 
из них более 740 млн руб. прихо-
дится на российский софт, расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель департамента 

Артем Ермолаев. По его словам, за-
купки отечественного ПО выросли 
вдвое к 2016 году. Наибольшая доля 
в сегменте приходится на софт, свя-
занный с обеспечением информа-
ционной безопасности. В частно-
сти, 315 млн руб. потрачено на без-
лимитную лицензию антивирус-
ного ПО «Лаборатории Касперско-
го» для всех госучреждений горо-
да. Другие крупные производите-
ли российского ПО, закупленно-
го в 2017 году Москвой,— 1С, «Па-

рус», ABBYY, «Нетрис», «Инфотекс», 
«Криптопро», «Код безопасности».

Импортозамещение софта для 
информационной безопасности 
идет крайне удачно, считает Ар-
тем Ермолаев, а вот в области си-
стем управления базами данных 
(СУБД) высокоуровневых отечест-
венных решений пока нет. Депар-
тамент пока тестирует российские 
аналоги продуктов Oracle, IBM 
и Microsoft, а также пакет приложе-
ний «Мой офис» компании «Новые 
облачные технологии», который 
должен заменить почтовые реше-
ния Microsoft. «Еще нельзя сказать, 
что продукт в том состоянии, что-
бы его можно было тиражировать 
на всю Москву»,— уточняет госпо-
дин Ермолаев. Резкая смена IT-си-
стем города на неподготовленные 
может привести к остановке про-
цессов цифровизации, полного пе-
рехода на отечественный софт в те-
чение ближайших трех лет ждать 
не стоит, говорит он. «Жизнен-
ный цикл программных продук-
тов ближе к пяти-семи годам, это 
более вероятная цифра, но стопро-
центного перехода на российское 
ПО не будет. Нельзя всего за пять 
лет нагнать то, что создавалось де-
сятилетиями»,— заключает госпо-
дин Ермолаев.

Постановление правительства, 
обязывающее госорганы в прио-
ритетном порядке закупать рос-
сийское ПО, премьер РФ Дмитрий 

Медведев подписал еще в ноябре 
2015 года. Исключения допуска-
ются в случаях отсутствия отече-
ственных аналогов в реестре или 
их недостаточной функциональ-
ности. Госзакупки сегодня состав-
ляют существенную часть россий-
ского рынка информационной без-
опасности и рынка IT в целом, кон-
статирует управляющий директор 
«Лаборатории Касперского» в Рос-
сии и СНГ Сергей Земков. В част-
ности, «Лаборатория Касперского» 
за последние два-три года выпусти-
ла ряд новых решений в тех облас-
тях, которые ранее занимали ино-
странные производители, утвер-
ждает он.

деловые новости — с10

Импортозамещение  
атаковало антивирусы 
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В 2018 году завершается госпро-
грамма Москвы «Информационный 
город», вместо нее планируется 
принять программу «Цифровая Мо-
сква» на ближайшие шесть лет. Какие 
направления она будет включать, ”Ъ“ 
рассказал руководитель департамента 
информационных технологий Москвы 
Артем Ермолаев.

— Ежегодно появляются различные 
рейтинги «умных городов», но единых 
стандартов оценки нет. Что они должны 
включать?

— Четких стандартов сегодня действитель-
но нет, все города используют свои. Для нас 
«умность» города — в первую очередь это 
забота о жителях. Сегодня мы совместно с 
коллегами из Лондона, Нью-Йорка, Сингапу-
ра и других городов мира пытаемся не столь-
ко сформулировать стандарты «умных горо-
дов», сколько выработать общие стандарты 
цифровизации.

В то же время на местном уровне, исхо-
дя из нашего понимания «умности», мы гото-
вим новую программу развития «Цифровая 
Москва» на ближайшие пять-шесть лет. В ней 
появятся такие направления, как искусствен-

ный интеллект (ИИ). Мы, например, хотим 
предусмотреть замещение ИИ работы опре-
деленного количества чиновников. Цифрови-
зация, основанная на возможностях смарт-
контрактов и блокчейна, ляжет в основу раз-
вития «умного города», который будет следо-
вать за человеком с момента его рождения и 
помогать в принятии решений. Например, мы 
уже тестируем технологию на основе анализа 
больших данных, которая позволяет предска-
зать вероятность заболевания ребенка в шко-
ле и рекомендует, в какое время ему лучше 
остаться дома и при этом при-
сутствовать на уроке удаленно. с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, «Откры-

тие Холдинг» выпрямляет струк-
туру владения «Балтийским 
 лизингом», чтобы его продать. 
В 2017 году компанию, входящую 
в топ-10 по размеру портфеля, 
 хотел купить «Европлан» группы 
«Сафмар», но сделка сорвалась 
 из-за санации банка «ФК Откры-
тие». Теперь же «Балтийский ли-
зинг» может заинтересовать бан-
ковские группы, развивающие 
профильный сегмент.

Компания «Открытие Холдинг» го-
товится к продаже «Балтийского ли-
зинга», рассказал 

”
Ъ“ собеседник, близ-

кий к банку «ФК Открытие», и подтвер-
дил топ-менеджер одной из крупней-
ших лизинговых компаний. Основ-
ным акционером «Балтийского лизин-
га» на начало 2018 года выступал «Ин-
терсервис» (79,5%), который через ряд 
офшоров контролируется Павлом 
Шишкиным. Его полный тезка — вла-
делец Tactics Group, деловой партнер 
бывшего акционера «ФК Открытие» Бо-
риса Минца. Чуть менее 20% акций 
«Интерсервиса» напрямую принадле-
жит «Открытие Холдингу» — бывшему 
основному акционеру «ФК Открытие». 
Совет директоров «Балтийского лизин-
га» возглавляет бывший вице-прези-
дент банка Андрей Рябцев. В ноябре 
2017 года компания «Открытие Хол-
динг» обратилась в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) с ходатай-
ством о приобретении 100% акций «Ин-
терсервиса». На минувшей неделе раз-
решение на покупку было получено.

• По оценкам «Эксперт РА», «Балтий-
ский лизинг» на конец третьего квар-
тала 2017 года занимал десятое место 
по размеру лизингового портфеля среди 
российских компаний. На начало 2018 
года он равнялся 41,1 млрд руб. Компа-
ния делает упор на развитие автоли-
зинга и другие розничные продукты.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «ФК От-

крытие», утверждает, что «Балтийский 
лизинг» и раньше контролировался 
«Открытие Холдингом». В 2017 году к 
лизинговой компании проявлял инте-
рес «Европлан» (ныне — «Сафмар фи-
нансовые инвестиции», контролирует-
ся семьей Гуцериевых). В конце июля 
2017 года ФАС даже согласовала сделку 
по приобретению «Европланом» 99,5% 
акций «Балтийского лизинга». Но че-
рез месяц банк «ФК Открытие» попал 
на санацию в Фонд консолидации бан-

ковского сектора ЦБ, и покупка сорва-
лась. После того как началась санация, 
невозможно было понять, кто прода-
вец, пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к 

переговорам. По его словам, «возни-
кли сомнения по поводу полномочий 
продавца, невозможно было обсу-
ждать цену или проводить due dili-
gence». Представитель «Сафмар финан-
совые инвестиции» подтвердил, что 
холдинг рассматривал приобретение 
«Балтийского лизинга». В «Открытие 
Холдинге» и «Балтийском лизинге» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“, с Tactics Group 

связаться не удалось.
Но лизинговая компания не вошла 

в периметр санации «ФК Открытие», 
говорит представитель группы. Те-

перь «Открытие Холдинг» ищет на ак-
тив покупателя, утверждают топ-ме-
неджер одной из крупнейших лизин-
говых компаний и источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «ФК Открытие». «Чаще всего по-
добным образом структура владения 
распрямляется перед потенциальной 
продажей»,— подтверждает управля-
ющий директор Национального рей-
тингового агентства Павел Самиев. И 
конъюнктура рынка таким сделкам 
благоприятствует. По словам господи-
на Самиева, «положительное влияние 
оказывают программы субсидирова-
ния, а также значительный рост до-
ступности фондирования для лизин-
говых компаний». «Хорошее качество 
лизингового портфеля позволяет ком-
пании показывать рентабельность ка-
питала на уровне около 20%»,— оцени-
вает актив ведущий аналитик «Экс-
перт РА» Алексей Сучков.

В настоящее время сделки с лизин-
говыми активами чрезвычайно ред-
ки. По оценке господина Сучкова, вы-
сокое качество актива позволяет его 
продать с премией к капиталу (на ко-
нец 2016 года он составлял 4,7 млрд 
руб. по МСФО). «Если же сделка являет-
ся вынужденной, тогда возможен дис-
конт к собственным средствам»,— от-
мечает аналитик. Заинтересоваться 
«Балтийским лизингом» могут круп-
ные лизинговые компании, которые 
входят в банковские группы и «хотели 
бы укрепить свои позиции в рознич-
ном сегменте, особенно в автолизин-
ге», считает Павел Самиев. Покупате-
лем может стать компания, нацелен-
ная на развитие розничного бизнеса, 
соглашается топ-менеджер одной из 
лизинговых компаний. Впрочем, 
представитель «Сафмар финансовые 
инвестиции» заявил, что сейчас этот 
актив не входит в сферу «краткосроч-
ных интересов» холдинга.

Илья Усов

«Балтийский лизинг»  
упакуют на продажу
«Открытие Холдинг» снова предложит его рынку

Рубль уверенно отвоевывает 
 позиции, утраченные в начале 
месяца. Вчера курс доллара на 
биржевых торгах опустился ни-
же уровня 56 руб./$, курс евро — 
ниже 69 руб./€. Повышение рей-
тинга России до инвестиционно-
го уровня агентством Standard & 
Poor’s (S&P) подняло спрос на руб-
левые активы, а налоговый пе-
риод спровоцировал продажу ва-
лютной выручки экспортеров.

Новую торговую неделю рубль на-
чал с уверенного укрепления. Уже в са-
мом начале торгов курс американской 
валюты на Московской бирже впер-
вые в этом месяце опустился ниже 
уровня 56 руб./$. К 10:40 курс снизился 
на 76 коп., до отметки 55,85 руб./$ — 
минимального значения с 1 февраля. 
По итогам основных торгов курс оста-
новился на отметке 56 руб./$. Европей-
ская валюта опускалась до минималь-
ной отметки с 16 января — 68,82 руб./€. 
По итогам дня курс составил 68,8 руб./€, 
что почти на 1 руб. ниже закрытия тор-
гов в четверг. В результате уверенно-
го укрепления российский рубль ока-
зался в числе лидеров роста среди ва-
лют развивающихся стран. По дан-
ным агентства Bloomberg, за послед-
ние десять дней рубль укрепил пози-
ции по отношению к доллару на 4,5%, а 
к евро — на 4,1%. Большинство валют 
других развивающихся стран укрепи-
лось на 0,4–3%.

Обновлению локальных миниму-
мов курсов ведущих мировых валют 
на российском рынке способствовало 
решение агентства Standard & Poor’s 
(S&P) после трехлетнего перерыва вер-

нуть инвестиционный уровень суве-
ренного рейтинга России. В пятницу 
S&P повысило долгосрочный рейтинг 
РФ по обязательствам в иностранной 
валюте с BB+ до BBB- со «стабильным» 
прогнозом. Ранее агентство Moody’s 
подняло прогноз по российскому рей-
тингу до «позитивного», сохранив его 
(Ва1) в одном шаге от инвестиционно-
го уровня. Агентство Fitch Ratings в по-
следние годы сохраняло рейтинг РФ 
на инвестиционном уровне (BBB-). В 
результате Россия имеет два рейтинга 
инвестиционного уровня от «большой 
тройки» рейтинговых агентств. «Воз-
врат кредитных рейтингов к инвести-
ционному уровню отдает должное 
экономической динамике последних 
лет, которая не соответствовала дейст-
вовавшему ранее 

”
мусорному“ рей-

тингу»,— отмечает главный специа-
лист отдела операций на денежном 
рынке казначейства банка «Возрожде-
ние» Михаил Берулава.

Однако не все участники рынка 
были готовы к повышению рейтинга. 
«Многие инвесторы не были готовы к 
такому решению, не было 100% уве-
ренности, у многих иностранных ин-
весторов были нейтральные позиции 
по рублю»,— отмечает трейдер запад-
ного банка. По словам главного ана-
литика банка «Глобэкс» Виктора Весе-
лова, в пятницу ближе к закрытию 
американского рынка начались по-
купки рубля международными инве-
сторами. Кто не успел это сделать, бы-
ли вынуждены покупать российскую 
валюту в понедельник, что привело к 
резкому падению курса доллара на 
биржевых торгах.

Повышение привлекательности 
рублевых активов нашло свое отра-
жение и на фондовом рынке. В хо-
де вчерашних торгов индекс Мос-
ковской биржи впервые в истории 
достиг отметки 2376,96 пункта. По 
итогам дня он закрылся на отметке 
2353,16 пункта, что на 0,7% выше за-
крытия четверга. Индекс РТС приба-
вил за день 1,8%, достигнув отметки 
1324,62 пункта — максимума с 17 ию-
ля 2014 года. Возвращение суверен-
ного рейтинга инвестиционного 
уровня от S&P подогревает интерес к 
российским активам, поскольку по-
тенциально это событие расширяет 
круг инвесторов. «Зачастую в инвес-
тиционных декларациях имеется 
требование к рейтингу инвестицион-
ной группы минимум от двух 
агентств. Когда это требование соблю-
дено, инвесторы получили доступ к 
высокодоходным рублевым акти-
вам»,— отмечает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Пока участники рынка настроены 
оптимистично в отношении рубле-
вых активов. «Рубль получил поддер-
жку и от продаж экспортной выручки 
в налоговый период»,— отмечает го-
сподин Берулава. По его оценкам, в 
ближайший месяц курс доллара бу-
дет находиться в диапазоне 55,2–
57 руб./$. При этом, по мнению Викто-
ра Веселова, в ближайшие две-три не-
дели давление на курс российской ва-
люты будут оказывать приближаю-
щиеся президентские выборы, а так-
же выплаты по внешним долгам.

Виталий Гайдаев

Рубль на инвестиционном уровне
Валютный рынок отыграл повышение  
суверенного рейтинга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В процессе формирования кон-
курсной массы господин Царьков до-
бровольно сообщил финансовому 
управляющему, что имеет крипто-
активы, но назвать их размер отка-
зался и выступил против их включе-
ния в конкурсную массу (см. 

”
Ъ“ от 

10 января).
На прошедшем 2 февраля заседа-

нии суд обязал должника раскрыть 
информацию о содержимом крипто-
кошелька, а рассмотрение спора от-
ложил. Вчера представитель Царько-
ва предоставил суду скриншот, на ко-
тором видно, что на счету ресурса 
Blockchain.info находится 0,1987 бит-
койна (чуть больше 125 тыс. руб. по 
курсу на 26 февраля), а также прото-
кол нотариального осмотра сайта. 

Статус криптовалют в России не 
определен. В законопроекте «О циф-
ровых финансовых активах», кото-
рый был разработан Минфином сов-
местно с ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 26 января), 

криптовалюта определена как «иму-
щество в электронной форме, создан-

ное с использованием шифроваль-
ных (криптографических) средств». 
Законопроект сейчас проходит ста-
дию публичного обсуждения. Фи-
нальный вариант должен быть под-
готовлен в первой половине 2018 го-
да. В пресс-службе Минфина сообщи-
ли, что «вопросы, касающиеся взы-
скания, необходимо направить в 
Минэкономики. Законопроект Мин-
фина не регулирует данный вопрос». 
В Минэкономики и ЦБ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

На отсутствие правового статуса 
криптовалюты как раз и ссылался 
представитель банкрота. Он отметил, 
что криптоактивы являются инфор-
мацией, а не имуществом. «До мо-
мента принятия соответствующего 
федерального закона включать крип-
товалюту в конкурсную массу недо-
пустимо»,— заявил он. 

Эксперты расходятся во мнениях. 
«Криптовалюта — это имущество 
должника, а то обстоятельство, что ее 
статус не урегулирован и есть слож-
ности с оценкой, не является основа-
нием для невключения в конкурс-

ную массу»,— считает руководитель 
практики банкротства и реструкту-
ризации «Пепеляев Групп» Юлия Ли-
товцева. По ее словам, формальный 
подход суда влечет нарушение инте-
ресов кредиторов, поскольку в зако-
не «О несостоятельности» четко пере-
числено то, что не может входить в 
конкурсную массу,— криптовалюта 
под эти ограничения не попадает. 
«Как бы мы ни хотели признать крип-
товалюту объектом имущественных 
прав, мы не можем заставить суд дей-
ствовать на основании общих подхо-
дов, а не закона,— считает партнер 

”
Зарцын, Янковский и партнеры“ Ро-

ман Янковский.— Нет нормы о циф-
ровых активах, нет и решения о 
включении криптовалюты в кон-
курсную массу». По мнению генди-
ректора «3В Консалтинг» Виктора 
Вяткина, пока нет правового регули-
рования криптовалют, можно про-
гнозировать формирование отрица-
тельной судебной практики по дан-
ному вопросу.

Светлана Самусева,  
Андрей Райский

Биткойн не стал массовым

ВТБ в 2018 году делает существен-
ную ставку на розничный биз-
нес, который стал одним из клю-
чевых драйверов роста в прош-
лом году. По итогам этого года 
банк ожидает рост прибыли 
на 20% по отношению к 2017 го-
ду, результаты которого превзо-
шли ожидания аналитиков. Роз-
ничный портфель более маржи-
нальный, и его рост будет ока-
зывать позитивное влияние 
на доходы группы. 

Вчера группа ВТБ опубликовала 
отчетность по международным стан-
дартам (МСФО) за 2017 год. Стратегия 
ВТБ предусматривала в 2017 году чи-
стую прибыль в 100 млрд руб., однако 
результат превзошел ожидания как 
банка, так и экспертов. В консенсус-
прогнозе аналитики ожидали при-
быль 103,5 млрд руб. Тем не менее 
прибыль ВТБ по итогам 2017 года со-
ставила 120,1 млрд руб., увеличив-
шись в 2,3 раза по сравнению с годом 
ранее. По итогам 2018 года ВТБ ожи-
дает прибыль по МСФО на уровне не 
менее 150 млрд руб., сообщил вчера 
зампред правления ВТБ Герберт Моос. 
По его словам, банк рассчитывает 
удержать чистую процентную маржу 
на уровне 4% в основном за счет даль-
нейшего увеличения доли розницы в 
структуре активов. «В течение 2016–
2017 годов мы наблюдали рост доли 

розничного бизнеса в структуре акти-
вов ВТБ с 20% до 25%»,— сообщил он.

В 2018 году по корпоративному 
портфелю ВТБ ожидает рост кредито-
вания по рынку в целом на уровне 5% 
и рассчитывает быть в рынке, сооб-
щил Герберт Моос. «По розничному 
кредитованию мы ожидаем, что ры-
нок будет расти быстрее — на уровне 
11%. Мы рассчитываем расти еще бы-
стрее»,— сообщил господин Моос. По 
итогам 2018 года розничный бизнес 
может прибавить еще 2–3 процент-
ных пункта в кредитном портфеле.

В 2017 году кредитный портфель 
группы ВТБ вырос на 3% до 9,8 трлн 
руб. на фоне роста объема кредитов 
физическим лицам на 14,3%. Объем 
кредитов юридическим лицам сокра-
тился за прошлый год на 0,3%, до 
7,3 трлн руб. «Рост розничного креди-
тования группы ВТБ продолжил уско-
ряться, портфель розничных креди-
тов увеличился на 14,3% в 2017 году, в 
то время как российский рынок роз-
ничного кредитования вырос на 
12,7% по итогам прошлого года,— 
указано в сообщении банка.— Ры-
ночная доля группы на 31 декабря 
2017 года составляла 18,8%. Группа 
продемонстрировала рост потреби-
тельских, авто- и ипотечных креди-
тов, составивший в 2017 году 20,8%, 
15,0% и 9,7% соответственно». В ВТБ 
отметили, что важную роль в разви-

тии розничного бизнеса группы иг-
рает Почта-банк, который в 2017 году 
привлек 3,2 млн новых клиентов, 
увеличив их общее число до 6,3 млн. 
Рост розничного бизнеса существен-
но повлиял на увеличение комисси-
онных доходов банка, отмечает ана-
литик S&P Роман Рыбалкин. За год 
они выросли на 16,5%, до 95,3 млрд 
руб. Чистый процентный доход ВТБ 
вырос скромнее — на 11% и составил 
460 млрд руб.

Впрочем, значительная часть полу-
ченной ВТБ в 2017 году прибыли по-
прежнему приходится на операции с 
ценными бумагами, указывает ана-
литик Райффайзенбанка Денис По-
рывай. «Наибольший объем прибы-
ли ВТБ приходится на 4 квартал 2017 
года — это 45 млрд руб., при этом по-
рядка 21 млрд руб. из квартального 
прироста обеспечил доход от частич-
ной продажи ОФЗ (облигаций феде-
рального займа.— 

”
Ъ“), которые банк 

получил в рамках программы дока-
питализации,— отметил он.— Еще 
часть прибыли была получена благо-
даря реклассификации ценных бу-
маг из инвестиционного портфеля в 
обычные торговые». В ВТБ объем про-
данных ОФЗ не раскрывают, но ука-
зывают, что сделка была проведена в 
рамках управления ликвидностью.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

ВТБ заводит розницу
Госбанк заработает на гражданах

41,1 миллиарда 
рублей
составлял  
лизинговый порт
фель «Балтийского 
лизинга» на начало 
2018 года

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Польша, требующая в Суде ЕС отме
нить разрешение Еврокомиссии 
на допуск «Газпрома» к мощностям 
 газопровода Opal, проиграла по одно
му из своих исков. Как раскрыл «Газ
пром», Суд ЕС отклонил иск PGNiG 
Supply & Trading GmbH, решение было 
принято на год раньше ожидаемого 
срока. Юристы считают, что рассмо
трение второго иска может пройти 
также довольно оперативно и вряд 
ли принесет победу Варшаве.

Суд ЕС 14 декабря 2017 года отказал PGNiG 
Supply & Trading GmbH (немецкая структура 
польской PGNiG) в удовлетворении иска по 
существу, в котором компания пыталась 
оспорить решение Еврокомиссии разрешить 
«Газпрому» доступ к 90% мощностей газопро-
вода Opal. «Газпром» раскрыл эту информа-
цию в своем меморандуме к евробондам. Ев-
рокомиссия 28 октября 2016 года разрешила 
«Газпрому» доступ к 90% мощностей Opal — 
сухопутного отвода газопровода Nord Stream 
(проходит из России в Германию по дну Бал-
тийского моря), хотя с 2013 года «Газпром» 

мог использовать только 50% мощностей и 
труба оставалась недозагруженной.

Решение Еврокомиссии, которое факти-
чески позволяло «Газпрому» увеличить про-
качку по Opal и, соответственно, Nord 
Stream на 10,7 млрд кубометров в год, вызва-
ло резкую критику основных государств—
транзитеров российского газа — Украины и 
Польши, которые опасались, что «Газпром» 
«перебросит» соответствующий объем тран-
зита с этих маршрутов на Nord Stream. В 
PGNiG заявляли, что решение европейского 
регулятора нарушает законодательство ЕС и 
Германии, регулирование на газовом рынке 
и соглашение об ассоциации Украины и ЕС. 
Варшава жаловалась на предстоящее сниже-
ние своих доходов от транзита российского 
газа и опасалась усиления влияния «Газпро-
ма» в Европе. «Газпром» отмечал при этом, 
что у него есть контрактные обязательства 
по транзиту определенного объема газа че-
рез Польшу, и у компании нет намерения 
снижать транзит по этому направлению.

Помимо PGNiG Supply & Trading GmbH, 
которая подала иск 4 декабря 2016 года, тре-

бование по отмене решения регулятора и 
приостановке его действия в Суд ЕС подала 
Польша (16 декабря 2016 года). В обоих слу-
чаях истцы требовали наложить обеспечи-
тельные меры и запретить российской ком-
пании участвовать в аукционах на распреде-
ление 40% мощностей Opal, к которым «Газ-
пром» мог получить доступ. Помимо Суда ЕС 
PGNiG обратилась и в Высший земельный 
суд Дюссельдорфа.

Обе инстанции удовлетворили требова-
ния компании и наложили обеспечитель-
ные меры. «Газпром» успел принять участие 
только в двух аукционах на мощности Opal 
— в декабре 2016 года и январе 2017 года. 
Однако в июле 2017 года сначала суд Дюс-
сельдорфа, а затем Суд ЕС сняли обеспечи-
тельные меры, и в августе российская ком-
пания снова смогла принять участие в тор-
гах на мощности Opal.

Тем не менее оба иска польской стороны 
оставались на рассмотрении суда, и реше-
ние по ним стороны спора ожидали только 
в 2019 году, исходя из обычных сроков рас-
смотрения дел в Суде ЕС. Довольно быстрое 

решение по иску PGNiG Supply & Trading 
GmbH источники 

”
Ъ“ объясняют «техниче-

скими причинами».
Отказ по техническим или процедурным 

причинам может означать несоблюдение 
условий подачи иска, отмечает юрист BMS 
Law Firm Владимир Шалаев. Речь может ид-
ти о ненадлежащем истце или ответчике, су-
де, который не может рассматривать подоб-
ные иски, несоблюдении самой формы за-
явления или отсутствии необходимых доку-
ментов к нему, говорит эксперт. По его сло-
вам, обычно такие процедурные причины 
устраняются и иск подается заново.

Исполнительный директор юридической 
компании Heads Consulting Никита Куликов 
отмечает, что иски Польши и PGNiG Supply & 
Trading в земельный суд Дюссельдорфа и Суд 
ЕС основывались на том, что предоставление 
«Газпрому» дополнительных мощностей в 
Opal могло привести к формированию фи-
нансового ущерба. И если истцы не смогли 
предоставить суду достаточно весомых аргу-
ментов, подтверждающих такую возмож-
ность, это могло служить основанием для от-

клонения иска. Юрист отмечает, что позиция 
польской стороны строилась на предположе-
ниях относительно намерений «Газпрома» по 
снижению транзита, что изначально сводило 
к минимуму шансы на успех. По словам экс-
перта, PGNiG Supply & Trading GmbH как ев-
ропейский трейдер имеет все основания для 
защиты собственных интересов, в том числе 
путем оспаривания решения ЕК, которое мо-
жет затрагивать их. «Но проблема в общем-то 
заключается именно в сослагательном на-
клонении и отсутствии реальных действий 
со стороны экспортера, выраженных в сокра-
щении объемов прокачки по альтернатив-
ным маршрутам, отсутствии альтернатив-
ных поставщиков, претендующих на допол-
нительные мощности, а также фактов, свиде-
тельствующих о нарушении поставщиков 
своих обязательств и законодательства 
ЕС»,— говорит он. Как отмечает господин Ку-
ликов, обжаловать решение суда можно, но 
шансы на успех минимальны, если не удаст-
ся представить суду новые факты.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

Польша упускает Opal
Допуск «Газпрома» к газопроводу устоял в Суде ЕС

«Росатом» продал Газпромбан
ку (ГПБ) 49,5% своего проекта 
по строительству в РФ ветроэ
лектростанций (ВЭС) — АО «Ве
троОГК». Вхождение банка в ка
питал компании выглядит нео
чевидным шагом: ГПБ уже яв
ляется основным кредитором 
этого АО, перспективы возвра
та кредита практически гаран
тированы условиями работы 
оптового энергорынка. Кроме 
того, не исключено, что сот
рудничество «Росатома» и ГПБ 
 ограничится лишь проекта
ми на 610 МВт, на остальные 
360 МВт ВЭС в госкорпорации 
обещали подыскать отдельно
го финансового партнера уже 
в этом году.

Принадлежащая Газпромбанку 
«ГПБ-Ветрогенерация» выкупила у 
структур «Росатома» 49,5% акций АО 
«ВетроОГК», сообщил банк. Эту ин-
формацию подтвердили затем и в 
госкорпорации. Контрольный па-
кет «ВетроОГК» остается у «Росато-
ма» (по Картотека.ру, 100% акций 
этого АО владеет ИК ЗИОМАР).

• «ВетроОГК» — проектная компа-
ния, занимающаяся инвестициями 
в ветрогенерацию. В последние годы 
она получила на конкурсах право 
на строительство около 970 МВт 
ветростанций для оптового энерго-

рынка — это около 40% всех проек-
тов ВЭС в России, уточняют в «Ро-
сатоме». Ввод станций «ВетроОГК» 
— 2018–2022 годы. Возврат инвес-
тиций в генерацию на возобновляе-
мых источниках энергии обеспечен 
договорами на поставку мощности 
(ДПМ ВИЭ): в течение 15 лет инвес-
тор получает повышенные выпла-
ты с энергорынка.
В ГПБ вхождение в капитал «Ве-

троОГК» объясняют тем, что «под-
держивают ДПМ ВИЭ и используют 
для этого различные финансовые 
инструменты». «ВетроОГК» уже 
«полностью обеспечила необходи-
мый объем финансирования про-
екта, дополнительных инвестиций 
не понадобится», добавили в бан-
ке. Речь идет о том, что компания 
«Росатома» в середине 2017 года за-
ключила с ГПБ кредитное соглаше-
ние сроком до десяти лет на 
63,1 млрд руб. Вчера в «Росатоме» и 
банке не уточнили, являются ли 
кредит и выкуп ГПБ доли в «Ветро-
ОГК» связанными сделками. В го-
скорпорации лишь заметили, что 
«привлечение крупного соинвесто-
ра позволит 

”
Росатому“ реализо-

вать свою стратегию в области ве-
троэнергетики без избыточной фи-
нансовой нагрузки». Развивать этот 
бизнес «Росатом» намерен, «эффек-
тивно используя возможности 

партнера в области проектного фи-
нансирования».

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики за-

труднились определенно предпо-
ложить, зачем банку потребова-
лась схема с вхождением в капитал 
«ВетроОГК». Сам по себе механизм 

ДПМ сконструирован так, чтобы, в 
частности, дать четкое долгосроч-
ное представление кредитору о де-
нежных потоках проекта и сни-
зить его риски. Аналогичные дого-
воры были опробованы на инвес-
тпрограммах крупных генкомпа-
ний в конце 2000-х и 2010-х годах, 
что позволило инвесторам без ка-
ких-либо проблем привлечь кре-
диты на новые стройки. Источни-

ки 
”
Ъ“ на рынке замечают, в част-

ности, что в случае ДПМ кредит для 
банка выглядит выгоднее вхожде-
ния в капитал, поскольку обяза-
тельства по его возврату надежнее, 
чем, например, дивиденды про-
ектной компании.

Впрочем, в конце 2017 года заме-
ститель гендиректора компании 
«Новавинд» (еще одна компания 
«Росатома», развивающая ветроге-
нерацию; в частности, она отвечает 
за локализацию в РФ технологий 
для строительства ВЭС) Эмин Аске-
ров уточнял, что кредит Газпро-
мбанка не покроет все необходи-
мые вложения структур «Росатома» 
в этот сектор. Так, общий объем ин-
вестиций составляет около $2 млрд, 
а средства ГПБ, по словам господи-
на Аскерова, покрывают «первые 
610 МВт». На остальные 360 МВт 
ВЭС финансового партнера предпо-
лагалось найти в 2018 году, уточнил 
тогда топ-менеджер. Останутся ли 
проекты на эти 360 МВт у «Ветро-
ОГК» после того, как компания ста-
ла СП «Росатома» с Газпромбанком, 
или, например, будут переведены 
на саму «Новавинд» или иную 
структуру, неясно, но, судя по Кар-
тотека.ру, в январе «Новавинд» уже 
учредила АО «ВетроОГК-2».

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

Газпромбанк проектирует ветер
Он стал партнером «Росатома» по инвестициям в ВЭС

Как выяснил 
”
Ъ“, крупнейши

ми бенефициарами програм
мы модернизации энергетики, 
по предложению Минэнерго, 
могут стать тепловая и атом
ная генерация: между крупней
шими игроками этих секторов 
до 2035 года предполагается 
распределить до 3,5 трлн руб. 
Правительство может практи
чески отказать в поддержке зе
леной генерации, но вдвое уве
личить объем инвестиций для 
обновления тепловых мощно
стей «РусГидро» на Дальнем 
Востоке.

”
Ъ“ стали известны основные па-

раметры предложений по модерни-
зации генерации, которые Минэ-
нерго представило в своем докладе, 
направленном в правительство на 
прошлой неделе. Как говорят источ-
ники 

”
Ъ“, совокупный объем про-

граммы может достичь 3,5 трлн руб. 
к 2035 году. В аппарате вице-премь-
ера Аркадия Дворковича не ком-
ментируют получение документа.

Речь идет о модернизации мощ-
ностей первой (европейская часть 
РФ и Урал) и второй (Сибирь) цено-
вых зон оптового энергорынка, ко-
торую в ноябре 2017 года поддер-
жал Владимир Путин. Сейчас пра-
вительство досогласовывает пара-
метры. Программа должна сменить 
завершившиеся инвестдоговоры 
на поставку мощности (ДПМ; обес-
печивают возврат вложений за счет 
повышенных платежей энергорын-
ка), запущенные после реформы 
РАО ЕЭС. Минэнерго предлагало 

направить «высвобождающийся» 
после ДПМ денежный поток плате-
жей на обновление старых ТЭС, 
возможный объем программы оце-
нивался в 1,5 трлн руб. до 2030 года. 
Позже министерство продлило 
программу до 2035 года, нарастив 

вложения до 3,5 трлн руб. в консер-
вативном сценарии. В частности, 
как поясняют источники 

”
Ъ“, Минэ-

нерго учло в этой сумме рост цен 
«старой мощности» (конкурентного 
отбора мощности) к 2035 году на 
786 млрд руб. При этом в ноябре 
президент требовал, чтобы энерго-
цены не росли быстрее инфляции, 
учета строительства удаленных 
энергообъектов, развития зеленой 
генерации, сетей и АЭС. Основные 

предложения должны быть утвер-
ждены правительством до 1 марта. 
После подачи заявок конкурентов 
ТЭС объем программы мог вырасти 
до 5,78 трлн руб., но Аркадий Двор-
кович поручил Минэнерго отсечь 
лишние пожелания, рассказывали 
источники 

”
Ъ“.

Теперь, говорят собеседники 

”
Ъ“, согласно докладу, ТЭС могут 

получить до 1,35 трлн руб., в эту 
сумму включены и предложения 
«РусГидро», претендующей на мо-
дернизацию своих тепловых стан-
ций на Дальнем Востоке. По дан-
ным 

”
Ъ“, Минэнерго увеличило фи-

нансирование этих проектов вдвое, 
до 316 млрд руб. Ранее «РусГидро» 
просила на дальневосточные ТЭС 
(1,3 ГВт) 152,8 млрд руб., эту же циф-
ру компания называла на совеща-
нии у Аркадия Дворковича 12 фев-
раля. При этом, по данным 

”
Ъ“, 

Минэнерго полностью поддержало 
заявку «Росэнергоатома» в объеме 
945 млрд руб. В «РусГидро», «Росэ-
нергоатоме», «Росатоме», а также в 
самом Минэнерго комментировать 
подробности доклада отказались.

При этом Минэнерго, как утвер-
ждают источники 

”
Ъ“, де-факто под-

твердило свою позицию по прекра-
щению поддержки зеленой генера-
ции за счет энергорынка после 2024 
года (сейчас сектор поддерживается 
по схеме ДПМ). Согласно докладу, 
объем финансирования зеленой 
энергетики в рамках новой про-
граммы минимален — 400 млрд 
руб., из них 300 млрд руб. предлага-
ется направить на строительство 

мусоросжигающих ТЭС (в «РТ-Ин-
вест» «Ростеха», занимающейся раз-
витием проектов, на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили). Вероятно, речь идет 
только о первой волне строительст-
ва таких ТЭС — четырех в Подмо-
сковье и одной в Татарстане, сейчас 
обсуждается возведение второй 
очереди.

Лоббисты зеленой генерации 
(«Роснано», «Ренова» Виктора Век-
сельберга, Enel и др.) претендовали 
на 1,5 трлн руб. В «Роснано» (готови-
ло консолидированную позицию 
сектора) сообщили, что незнакомы 
с докладом Минэнерго. Там напом-
нили, что для сохранения отрасли 
возобновляемой генерации в РФ 
нужно продлить программу под-
держки на оптовом энергорынке в 
2025–2035 годах со вводом не ниже 
11,6 ГВт (то есть дополнительно к те-
кущей программе еще около 6 ГВт).

Директор НП «Сообщество по-
требителей энергии» Василий Кисе-
лев находит странным предложе-
ние Минэнерго делить планируе-
мые к изъятию из экономики сред-
ства без конкретных параметров 
эффективности затрат для потреби-
телей и обязательств по их достиже-
нию. В Совете производителей 
энергии (СПЭ) затруднились про-
комментировать предложения 
Минэнерго. Глава наблюдательного 
совета СПЭ Александра Панина из 
«Интер РАО» лишь напомнила, что 
тепловая генерация сейчас самая 
эффективная и больше других ну-
ждается в поддержке.

Татьяна Дятел

Зеленую энергетику не согреют
Минэнерго не внесло ее в программу поддержки модернизации

Сейчас Evraz закрывает свои потребности в угле на 60% и планирует в 
течение пяти-десяти лет довести эту долю до 100% за счет проектов разви-
тия добычи твердых марок (К, КО, ОС, КС). Эти марки как раз есть у «Си-
буглемета», следует из отчетов основного актива группы — АО «Междуре-
чье». Совокупное производство концентрата коксующегося угля обеих 
компаний достигает 20 млн тонн в год — это в 2,5 раза больше, чем у «Ме-
чела» Игоря Зюзина.

В ВЭБе, Evraz, «Северстали», СУЭКе отказались от комментариев, в «Вос-
токугле» не ответили 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ на инвестрынке ожидает, что EBITDA угольного сег-

мента Evraz в 2017 году будет около $1 млрд благодаря высоким ценам, а 
при их стабилизации снизится до $600–700 млн. EBITDA «Сибуглемета» он 
оценивает в $350–400 млн, называя нормальным уровнем для компании 
$200 млн. «Очевидно, что покупать 

”
Сибуглемет“ имеет смысл только при 

списании двух третей общего долга компании и ее акционеров»,— гово-
рит он. Но и без этой сделки Evraz за счет управления активом получает 
возможность маркетировать большие объемы угля, получая сильную пе-
реговорную позицию на рынке, указывает он.

Борис Красноженов из Альфа-банка согласен, что приобретение «Си-
буглемета» возможно лишь при реструктуризации или списании значи-
тельной части долга. Пять-шесть лет назад, когда готовилось IPO «Мечел-
Майнинга» (горнодобывающий дивизион «Мечела»), на рынке обсужда-
лась возможность аналогичного хода Evraz, напоминает аналитик. С точ-
ки зрения самообеспечения по углю у Evraz нет острой потребности в по-
купке активов, продолжает он, но объединение «Распадской», «Южкузбас-
сугля» и «Сибуглемета» с последующим выводом структуры на биржу вы-
глядит интересным вариантом. Сейчас премиальные марки коксующего-
ся угля стоят на споте около $225 за тонну, спрос в Китае растет, а крупных 
новых проектов на рынке не видно, говорит господин Красноженов. В 
презентации в октябре 2017 года Evraz указывал, что глобальный спрос на 
коксующийся уголь может вырасти к 2022 году до 353 млн тонн (рост на 
7% к 2017 году).

Анатолий Джумайло

Чемпион по коксу
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Шанс попасть (в программу 
модернизации генерации.— 

”
Ъ“) есть у всех энергетиков, 
но приоритет — тепловые 

электростанции
— Вячеслав Кравченко,

замминистра энергетики РФ,  
в интервью 

”
Ъ“  

13 февраля

Ц И Т А Т А

1,65 гигаватта
ветрогенерации 
для оптового  
энергорынка  
должны построить 
инвесторы  
в 2018–2022 годах
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«Яндекс» с апреля кардинально 
изменит ценообразование в кон-
текстной рекламе. Если раньше 
рекламодатели торговались 
за позиции в рекламном блоке, 
то теперь цена будет зависеть от 
объема трафика в целевой ауди-
тории. Приток новых пользова-
телей в рунете все меньше, и ин-
тернет-компании сосредоточи-
ваются на персонализации ре-
кламы, констатируют эксперты.

«Яндекс» пересмотрел подход к це-
нообразованию поисковой рекламы 
и торгам, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

С апреля 2018 года изменится цель 
участия в аукционе на размещение 
рекламы: участники будут бороться 
не за позиции в выдаче, а за объем це-
левого трафика. Если раньше рекла-
модатели рассчитывали свой бюджет 
из логики «чем выше место в выдаче, 
тем оно дороже и приносит больше 
кликов», то теперь цена будет расти с 
количеством дополнительного целе-
вого трафика, которое получает ре-
кламодатель, поясняют в компании. 

«Стоимость трафика всегда будет при-
вязана напрямую к его количеству»,— 
уточняет коммерческий директор 
«Яндекса» Леонид Савков.

Одновременно «Яндекс» адапти-
рует дизайн и расположение объяв-
лений в результатах поиска. Форма-
ты рекламы будут основываться на 
запросах пользователей и подби-
раться для них автоматически с уче-
том тематики рекламы и поведенче-
ской аналитики. Это может быть ре-
кламный блок с изображением или 
с галереей товаров, приводят при-
мер в компании. При этом объем ре-
кламы в выдаче останется прежним. 
За счет использования разных фор-
матов рекламных блоков в поиско-
вой выдаче удается привлечь боль-
ше внимания со стороны пользова-
телей, получить больше целевых 
кликов, говорит господин Савков.

Реклама — основной источник 
доходов «Яндекса». Выручка компа-
нии от этого направления выросла в 
2017 году на 20% до 87,4 млрд руб., 
следует из опубликованной на 

прошлой неделе отчетности. В струк-
туре общей выручки «Яндекса» ре-
кламные доходы составляют 90%.

Долгое время рынок контекстной 
рекламы органически рос сверхбыст-
ро, отмечает заместитель гендиректо-
ра рекламной платформы Segmento 
Александр Куликов. «До 2014–2015 го-
да весь рост интернет-рекламы — за-
слуга 

”
контекста“: 

”
Яндекс“ и Google 

боролись за новых пользователей, ко-
торые только начинали пользоваться 
интернетом, так как рекламодателям 
нужна была большая аудитория,— го-
ворит он.— Сегодня приток новых 
пользователей в рунете все меньше, 
большая часть аудитории уже в сети, 
и логично фокусироваться на разви-
тии рекламных инструментов для 
лучшей монетизации существующе-
го трафика».

По мнению господина Куликова, 
изменение целевого показателя в аук-
ционе своевременно — рекламодате-
ли уже привыкли к схожим принци-
пам при programmatic-закупках (тех-
нология автоматизированной закуп-

ки рекламы), и им будет проще адап-
тироваться. «Яндекс» решил исполь-
зовать проверенные решения из 
programmatic-рекламы, когда прода-
ется не место, а аудитория, в то же вре-
мя качество контакта должно улуч-
шиться за счет персонализации фор-
матов, рассуждает эксперт.

О персонализации говорят все 
площадки и рекламодатели, и пере-
ход «Яндекса» на персонализирован-
ную систему выдачи рекламы законо-
мерен, рассуждает programmatic-ди-
ректор «АДВ Лаб» Сергей Касьянов. «С 
другой стороны, это инновационный 
шаг, так как система будет внедряться 
не в какой-то конкретной кампании 
или на определенном сайте, а на всей 
поисковой выдаче для каждой кон-
кретной группы пользователей во 
всем интернете,— продолжает он.— 
Здесь потребуется увеличить объем 
новых форматов на порядки, по-
скольку разные пользовательские 
группы по-разному реагируют на раз-
личные форматы рекламы».

Роман Рожков

«Яндекс» выставит трафик на торги
Компания изменит систему рекламных аукционов

Похожие цифры называет другой 
источник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесом 

компании. Таким образом, доля Мак-
сима Воробьева могла стоить в диа-
пазоне $239,3–382,9 млн.

Один из собеседников 
”
Ъ“ гово-

рит, что у господ Воробьева и Фран-
ка разошлись взгляды на дальней-
шее развитие бизнеса. Примерно 
полтора года назад эти разногласия 
проявились в том, что Максим Во-
робьев покинул пост председателя 
совета директоров РРПК (его сме-
нил Станислав Шекшня), став, как и 
Глеб Франк, рядовым членом сове-
та, указывает он. В сентябре 2016 го-
да, продолжает он, господин Франк 
также вышел из числа акционеров 
«Русской аквакультуры» (выращива-
ет лосось в Баренцевом море и фо-
рель в Карелии), в развитии кото-
рой он ранее участвовал с Макси-
мом Воробьевым.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов полагает, что го-
сподина Воробьева могла не устро-
ить достаточно рискованная инвес-
тпрограмма, которую РРПК вела в 
последнее время, включая модерни-
зацию и обновление флота, строи-
тельство судов, перерабатывающих 
заводов и пр. Так, стоимость кон-
тракта на строительство шести су-
пертраулеров, который РРПК подпи-
сала в октябре 2017 года с Адмирал-
тейскими верфями, превышает 
37 млрд руб. По мнению господина 
Ефремова, инвестиции не соотно-
сятся с результатами текущей опера-
ционной деятельности РРПК. 

По словам источника 
”
Ъ“, разно-

гласия между партнерами могли 
обостриться после того, как Мак-
сим Воробьев без ведома Глеба 
Франка направил президенту Вла-
димиру Путину письмо с предложе-
нием изменить правила выдачи 
квот на вылов краба (см. 

”
Ъ“ от 20 

ноября 2017 года). Идея вызвала 
резкую критику у участников рын-
ка, которые опасались, что предла-
гаемые меры приведут к переделу 
отрасли с ежегодным оборотом в 
120 млрд руб. Собеседники 

”
Ъ“ уже 

тогда говорили, что инициатива ис-
ходит от РРПК, но в компании при-
частность к письму опровергали. 
«Видимо, тогда партнеры и решили 
окончательно разойтись»,— пред-
полагает источник 

”
Ъ“. Представи-

тели Максима Воробьева и Глеба 
Франка настаивают, что разногла-
сий между бизнесменами нет. 

После продажи доли в РРПК у 
Максима Воробьева останется 47,1% 
«Русской аквакультуры» — произво-
дителя атлантического лосося. В 
2025 году компания планирует вы-
пускать 33 тыс. тонн красной рыбы в 
год, что позволит ей занять до 30% 
российского рынка и войти в десят-
ку крупнейших мировых произво-
дителей. Господин Воробьев решил 
сфокусироваться на развитии «Рус-
ской аквакультуры», венчурных и 
высокотехнологичных инвестициях 
и других проектах, передал его пред-
ставитель. Он добавил, что приобре-
тение долей в других рыбодобываю-
щих компаниях Максим Воробьев 
сегодня не планирует.

Анатолий Костырев

Рыба врозь
с1

Холдинг «Газпром-медиа» акти-
визировал процесс продажи не-
завершенного телецентра НТВ, 
расположенного по соседству 
с Останкинской башней. Ком-
пания рассчитывает реализо-
вать здание (69 тыс. кв. м) за 10–
12  млрд руб., что на треть превы-
шает расходы на строительство. 
Для повышения инвестицион-
ной привлекательности объекта 
«Газпром-медиа» может догово-
риться с потенциальным инвес-
тором о продаже здания с после-
дующей арендой площадей.

«Газпром-медиа» подготовил к 
продаже изначально предназначен-
ное для нужд НТВ здание телецентра 
на Новомосковской улице на северо-
востоке Москвы, рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с планами компании. 

По его словам, рассматривается как 
прямая, так и инвестиционная про-
дажа по схеме sale-leaseback с после-
дующим заключением долгосрочно-
го арендного договора. Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что здание оценивается 

в 10–12 млрд руб. В «Газпром-медиа» 
продажу актива объяснили желани-
ем сфокусироваться на развитии 
контентных продуктов, отказавшись 
от непрофильного бизнеса. В Colliers 
International (консультант сделки) от 
комментариев отказались.

• «Газпром-медиа» управляет не-
сколькими телеканалами, включая 
НТВ, ТНТ и «Матч ТВ», студией 
Comedy Club, радиостанциями «Эхо 
Москвы», «Авторадио» и др., кино-
компанией «Централ Партнершип». 
Холдинг контролируется Газпро-
мбанком. Выручка в 2016 году соста-
вила 82,2 млрд руб.
Проект по строительству телецен-

тра на Новомосковской улице непо-
далеку от Останкинской телебашни 
затеян еще в 1995 году. Тогда права 
аренды 1,4 га от мэрии Москвы полу-
чила контролировавшая на тот мо-
мент НТВ группа «Мост» Владимира 
Гусинского. Строительство планиро-
валось завершить до 1999 года, но 

этого не произошло. Реализация 
проекта возобновилась в 2007 году, 
когда канал НТВ уже находился под 
контролем «Газпром-медиа». Согла-
сование строительства завершилось 
лишь к июлю 2010 года: мэрия разре-
шила построить на участке 70,5 тыс. 
кв. м вместо заявленных 137 тыс. 
кв. м. Но спустя несколько месяцев в 
отставку ушел мэр города Юрий Луж-
ков. Правительство, сформирован-
ное Сергеем Собяниным, начало 
проверку выданной ранее докумен-
тации, согласование строительства 
медиацентра завершился лишь к 
концу марта 2012 года. Тогда закон-
чить работы планировалось к 2015 
году, инвестировав 8–9 млрд руб.

Осенью 2015 года глава медиахол-
динга Дмитрий Чернышенко заяв-
лял, что здание будет готово к началу 
2017 года и разместить там планиру-
ется все подразделения «Газпром-ме-
диа». Спустя год гендиректор НТВ 
Алексей Земский объяснял, что пе-
реезд откладывается из-за перера-

спределения бюджета в пользу теле-
производства. Само здание на тот 
момент было построено, но не осна-
щено оборудованием. В пресс-служ-
бе «Газпром-медиа» уточнили, что 
объем находится в стадии shell and 
core: конструктивная часть готова, 
но внутренняя отделка и монтаж тех-
нологического телевизионного обо-
рудования еще не произведены. 
Впервые о возможном намерении 
«Газпром-медиа» продать здание те-
лецентра в декабре 2016 года заявил 
господин Чернышенко.

Гендиректор S.A. Ricci Александр 
Морозов предполагает, что здание в 
первую очередь заинтересует госу-
дарственные телекомпании: ВГТРК, 
«Россия сегодня» и «Первый канал». 
Партнер Colliers International Стани-
слав Бибик указывает, что если 
арендный договор с «Газпром-ме-
диа» заключен не будет, объект все 
равно будет интересен компаниям, 
расположенным в Останкинском 
медиакластере. Директор отдела 
рынков капитала и инвестиций 
CBRE Андрей Морозов считает, что 
сделка будет интересна лишь в фор-
мате sale-leaseback: найти другого 
арендатора, по его мнению, будет 
проблематично, как и переформати-
ровать объект за счет его конструк-
тивных особенностей. Директор де-
партамента оценки Knight Frank 
Ольга Кочетова указывает, что сред-
невзвешенная ставка аренды для 
офисов в этом районе составляет 
12,6 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Исходя 
из этой оценки, здание будет обхо-
диться потенциальному арендатору 
в 869,4 млн руб. в год. 

Александра Мерцалова, 
 Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» освободит телецентр
Объект может быть продан за 12 млрд руб.

Российский дизайнер Алена 
 Ахмадуллина с этого года нач-
нет развивать сеть своих бути-
ков за пределами Москвы. В ре-
гионах она будет открывать ма-
газины линии Akhmadullina 
Dreams, в которых представле-
на одежда среднего ценового 
сегмента. Время для региональ-
ной экспансии выбрано удач-
но: в 2018 году в ряде городов 
РФ будет запущена система tax 
free, а также пройдут матчи 
 чемпионата мира по футболу. 

О том, что Алена Ахмадуллина 
собирается открывать в регионах 
бутики своей линии Akhmadullina 
Dreams, 

”
Ъ“ рассказал представи-

тель дизайнера. По его словам, пер-
вые магазины откроются весной 
этого года в Санкт-Петербурге и Со-
чи, в дальнейшем они должны поя-
виться также в российских городах-
миллионниках. Развивать сеть пла-
нируется также при участии фран-
чайзи. Инвестиции в региональную 
экспансию представитель госпожи 
Ахмадуллиной не раскрыл. По 
оценке гендиректора «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, от-
крытие одного бутика на арендо-
ванных площадях будет стоить от 
4 млн до 6 млн руб.

Большая часть платежеспособного 
спроса в России сегодня сосредоточе-
на в Москве, Санкт-Петербурге, Екате-
ринбурге и еще в нескольких горо-
дах-миллионниках и туристических 
городах, таких как Сочи, говорит экс-
перт по ритейлу и рынку товаров 
класса люкс Bain & Co Ирина Кулико-
ва. Продукцию Akhmadullina Dreams 
она относит к среднему ценовому сег-
менту: для ее покупки необходимо 
иметь зарплату не ниже 30–40 тыс. 
руб. в месяц. Средняя стоимость пла-
тья Akhmadullina Dreams, по словам 
госпожи Куликовой, составляет при-
мерно 10–15 тыс. руб., тогда как пла-
тье Alena Akh madullina находится в 
ценовом диапазоне 70–150 тыс. руб., 
что сопоставимо с зарубежными люк-
совыми брендами.

• Бренд Alena Akhmadullina создан 
в 2001 году в Санкт-Петербурге. 
 Тогда же прошел первый показ его 
коллекции на Неделе моды в Мо-
скве, а в 2005 году бренд был впервые 
представлен в Париже. Осенью 2008 
года открылся первый бутик Alena 
Akhmadullina на Никольской улице, 
вторая линия — Akhma dullina 
Dreams запущена в июне 2017 года. 
Сегодня в столице ра ботают четы-
ре собственных  магазина Alena 
Akhmadullina и  восемь магазинов 
Akhmadullina Dreams. Одежда бренда 
представлена также в магазинах 

Stockmann, ТЦ «Цветной», «Авиа-
парк», «Рио» и «Секция» в ГУМе.

• По данным Euromonitor Interna-
tional, оборот российского рынка 
 одежды и обуви в 2017 году соста-
вил 2,87 трлн руб., что на 0,5% 
 ниже уровня предыдущего года.
Продукция российских дизайне-

ров за последний год стала значитель-
но шире представлена в столичных 
ТЦ, говорит руководитель направле-
ния аренды торговых помещений по 
Москве и Московскому региону CBRE 
Александра Чиркаева. Она отмечает, 

что такие бренды, как 12Storeez, 
TSkirt, I’am Studio, LN Family, Sorry 
I’m Not, Karina Nigay открывают все 
больше магазинов в классических 
ТРЦ. «Если проводить сравнение обо-
ротов таких магазинов с другими се-
тевыми fashion-брендами, давно при-
сутствующими на рынке, то во мно-
гих случаях оно окажется не в пользу 
последних»,— сказала госпожа Чир-
каева. Что касается регионов, то там 
на сегодняшний день бутиков рос-
сийских дизайнеров почти нет, отме-
чает Ирина Куликова. Исключение, 
по ее словам, составляют масс-мар-
кет-бренды, как, например, Gloria 
Jeans, но их магазины сложно назвать 
дизайнерскими.

Открытие российскими дизайне-
рами собственных бутиков в таких 
городах, как Санкт-Петербурге и Со-
чи, где в 2018 году будет запущена 
система tax free, вполне обоснован-
но, считает господин Бурмистров. 
Особенно, по его словам, экспансия 
в регионы актуальна к лету 2018 го-
да, когда активизируется туристиче-
ский поток на период проведения в 
российских городах чемпионата ми-
ра по футболу. «В других городах-
миллионниках открытие бутиков, 
вероятнее всего, окажется менее це-
лесообразным с точки зрения эконо-
мики и существенно более риско-
ванным»,— рассуждает эксперт.

Ольга Дубравицкая

Дефиле в регионы
Дизайнер Алена Ахмадуллина  
откроет свои магазины  
за пределами Москвы

2,87 триллиона 
рублей составил, 
по данным 
Euromonitor 
International, оборот 
российского рынка 
одежды и обуви 
в 2017 году

За два года программы импорто-
замещения количество госорганиза-
ций, где доля российских решений в 
области информационной безопас-
ности превышает 75%, возросла с 
47,6% до 62,5%, отмечают в «Коде без-
опасности». Поставки ПО госорганам 
в общем объеме продаж компании в 
2017 году составили 59%, или 1,7 мл-
рд руб. «По сравнению с 2016 годом 
они выросли, но поскольку доля про-
даж в госсекторе у нас и так высока, 
саму динамику нельзя назвать дра-
матической: рост составил 1%»,— от-
мечает коммерческий директор ком-
пании Федор Дбар. За пределами сфе-
ры информбезопасности пока еще 
не весь отечественный софт находит-
ся на требуемом заказчику уровне, 
согласен он, но темп развития отра-
сли и позиция госорганов «дают 
основания полагать, что скоро пере-
ход станет массовым».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в сентябре 

2017 году московские власти объяви-
ли закупку СУБД американской Oracle 
на 480 млн руб. При этом портал мэ ра 
Москвы еще в мае 2017 года сообщал о 
переводе системы электронного доку-
ментооборота с Oracle на свободную 
СУБД Postgres. Российскому ПО потре-
бовалась доработка, объясняли тогда 

в ДИТ. Именно с использованием сво-
бодной версии Postgres, которая не со-
провождается адекватной техподдер-
жкой, может быть связано скептиче-
ское отношение к российским СУБД 

со стороны московских властей, на-
стаивает заместитель гендиректора 
Postgres Professional (распространяет 
коммерческую версию СУБД Postgres 
Pro) Иван Панченко. Часть госорганов 

и предприятий уже используют про-
дукты Postgres, в том числе в высоко-
нагруженных критичных системах, 
отмечает он.

Юлия Тишина

Импортозамещение атаковало антивирусы 
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— Одно из направлений федераль-
ной программы «Цифровая экономи-
ка» — развитие связи пятого поколе-
ния. Вы планировали организовать 
консорциум совместно с оператора-
ми для развития 5G в Москве. Есть 
какие-то результаты?
— Мы по-прежнему ведем точечные перего-
воры с каждым из операторов по несколь-
ким направлениям. Первое — это инвестиции 
в инфраструктуру. Напомню, что создание 5G 
потребует увеличения базовых станций в разы 
и город должен обеспечить возможность до-
ступа каждой из них к волоконно-оптическим 
линиям в канализации. Мы сейчас выбираем 
партнера, который будет обеспечивать неди-
скриминационный доступ к этой инфраструк-
туре. Второе направление — совместное ин-
вестирование в создание поверх этого более 
интеллектуально развитой инфраструктуры, ко-
торая будет включать в себя оборудование, по-
зволяющее любому оператору подключаться 
к той или иной базовой станции.

— Операторы прогнозируют, что 5G 
в первую очередь будет востребована 
для развития интернета вещей и сер-
висов для бизнеса, а уже потом дой-
дет до потребителей. Вы с этим со-
гласны?
— И да, и нет. Дело том, что использовать 5G 
только для интернета вещей достаточно до-
рого. Технология предполагает большие ско-

рости, а датчики тепла или учета воды, напри-
мер, могут работать и на маленьких скоростях, 
поскольку объем информации крайне мал. 
Именно поэтому мы сейчас в рамках опре-
деленных районов города тестируем дру-
гие технологии — LoRaWAN и NB-IoT, кото-
рые позволили бы подключать умные датчики, 
не дожидаясь 5G. Более того, мы совместно 
с департаментом строительства продумыва-
ем изменения в стандарты по строительст-
ву, в рамках которых будет предусматриваться 
установка целого ряда датчиков и телеком-ин-
фраструктуры в новостройках.

Потенциал 5G в сфере b2b действитель-
но выше хотя бы в силу того, что пользова-
тельских устройств, поддерживающих эту тех-
нологию, пока просто нет на рынке, а бизнес 
всегда быстрее реагирует на нововведения. 
У пользователей также пока нет потребности 
в скоростях 5G, но это пока.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

полная версия 
kommersant.ru/12255
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На экраны вышел фильм 
«На пределе» (Aus dem 
Nichts) Фатиха Акина, 
сильнейшего, надо по-
лагать, немецкого ре-
жиссера наших дней. 
Снятый, по мнению Ми-
хаила Трофименкова, 
действительно на пре-
деле допустимой режис-
серской манипуляции 
зрительскими эмоция-
ми, он благодаря режис-
серской и актерской ра-
боте сохранил чистоту 
трагедии.

 Сила Акина, всемирно 
прославившегося фильмом 
«Головой о стену» (2004), всег-
да заключалась в декларатив-
ной непростоте его экранно-
го мира. Это пусть этниче-
ские европейцы, виртуозно 
и безболезненно перекроив-
шие «бремя белого человека» 
в чувство вины белого чело-
века, сентиментально всхли-
пывают над судьбой мусуль-
ман-иммигрантов, как это де-
лает, скажем, Аки Каурисмя-
ки в своем недавнем фильме 
«По ту сторону надежды». 
Акин, турок из Гамбурга, со 
знанием дела артикулиро-
вал: этническая община как 
таковая не может быть геро-
ем фильма, нельзя превра-
щать социологию в драматур-
гический жанр. Героем может 
быть только отдельно взятый 
человек, чьи отношения с об-
щиной неизбежно сочетают 
ее отрицание и невозмож-
ность избавиться от ее притя-
жения. В конечном счете — 
и в устах Акина эта баналь-
ность звучала чрезвычайно 
убедительно — все в мире 
управляется любовью. И луч-
шим из его фильмов был «На 

краю рая» (2007), печальная 
и чистая история любви двух 
девушек, турчанки и немки, 
втянутых этой любовью 
в борьбу вооруженного ком-
мунистического подполья 
в Турции. Фильм, в котором 
все этнические стереотипы 
просто катились в пропасть.

«На пределе» сначала оза-
дачивает, а потом чуть ли не 
оскорбляет своей просто-
той, той самой, что бывает 

хуже воровства. Что может 
быть проще истории мате-
ри, потерявшей в террори-
стическом акте мужа и ше-
стилетнего сына? Что мо-
жет быть безошибочно рас-
четливее, если режиссер 
ставит перед собой задачу 
выдавить у зрителей слезы 
сочувствия?

В студенческом прошлом 
Катя (Диана Крюгер) покупа-
ла травку у курда Нури (Ну-
ман Акар), по кличке Диггер, 
да и влюбилась в него, сыг-
рала тюремную свадьбу, ког-
да тот попался. Выйдя на во-
лю, Диггер завязал и открыл 
фирмочку по оказанию соо-
течественникам всяких-раз-
ных услуг. У них родился вун-
деркинд Рокко, и жизнь бы-

ла прекрасна, пока кустарная 
бомба не разнесла мужа и сы-
на буквально в клочья.

Акин на первый взгляд 
ни в чем себе не отказывает, 
делая ужас ситуации совсем 
уж беспросветным. Заставля-
ет Катю выслушивать поли-
цейские намеки на то, что Ну-
ри как был уголовником, так 
и остался, и ксенофобские вы-
пады родной матери. Подвер-
гает ее дом обыску, обнару-
женные в ходе которого Кати-
ны наркотики окончательно, 
казалось, превращают жертв 
в преступников. Доводит до 
попытки самоубийства, от-
сроченного лишь вестью 
о том, что полиция — благода-
ря в том числе свидетельству 
Кати, приметившей подозри-
тельную девушку у офиса му-
жа,— поймала убийц-неона-
цистов. Проводит через круги 
судебного ада, чтение патоло-
гоанатомического заключе-
ния, оскорбления адвоката 
убийц, выбор гробов для то-
го, что осталось от ее близких. 
Через оправдание преступни-
ков, наконец.

Вдобавок у плохих людей 
на экране до тошноты пло-
хие лица. Что у дворняжек-
убийц, что у их адвоката, эда-
кого Кальтенбруннера, орга-
нично смотревшегося бы на 
нюрнбергской скамье под-
судимых. Ну а у хороших — 
у Катиного адвоката и заодно 
ее нового дилера — до тош-
ноты хорошие. Диссонирует 
с этим манихейством разве 
что эпизодический персонаж 
отца одного из убийц, донес-
шего на сына в полицию. Иг-
рает его по меньшей мере вы-
дающийся немецкий актер 
Ульрих Тукур, за какие-то де-
сять экранных минут приот-
крывающий все бездны души 
немецкого бюргера ХХ века.

Но что-то мешает сказать се-
бе: «хватит, это перебор, я в та-
кие игры не играю». Прежде 
всего это «что-то» — лицо Ди-
аны Крюгер, достигающей ла-
коничной выразительности 
древнегреческой трагической 
маски. Скупая выразитель-
ность Акина, самого немец-
кого из немецких режиссе-
ров в силу его способности ви-
деть германскую повседнев-
ность — холодную, бетонную, 
дождливую, неприветливую 
и неприкаянную — одновре-
менно изнутри и извне. Про-
стота деления фильма на три 
главы. «Семья» — история от-
чаяния. «Правосудие» — исто-
рия обманутой веры в право-
судие. «Море» — превращение 
Кати то ли в эринию — опять-
таки древнегреческую боги-
ню мести, то ли в своеобраз-
ную шахидку. И вот тогда-то, 
когда дробная этнополитиче-
ская актуальность перетекает 
в космос вечных категорий, 
понимаешь, что Акин не слу-
чайно и не напрасно окунул-
ся во вроде бы чуждую ему «не-
слыханную простоту».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Предельно недопустимая концентрация
В прокате новый фильм Фатиха Акина

Рисунки знаменитых скульпторов начала ХХ века —  
Огюста Родена, Аристида Майоля и Шарля Деспио —  
показывают на выставке в фонде In Artibus

Группа Depeche Mode 
завершила европейскую 
часть турне в поддер-
жку альбома «Spirit» кон-
цертом в столичном СК 
«Олимпийский», на кото-
рый было продано более 
25 тыс. билетов. Борис 
Барабанов устал удив-
ляться феноменаль-
ной популярности трио 
в России.

 Несмотря на то 
что формально нынешний 
концерт Depeche Mode отно-
сился к «Global Spirit Tour», 
в рамках которого группа 
уже выступала в Москве 15 
июля прошлого года, раз-
личия между двумя шоу бы-
ли существенными. И де-
ло не только в том, что ле-
том Depeche Mode выступа-
ли под открытым небом (на 
стадионе «Открытие Аре-
на»), а теперь в СК «Олимпий-
ский». К радости поклонни-
ков был довольно сущест-
венно переработан сет-лист.

Кого-то мог расстроить тот 
факт, что песен было мень-
ше — например, Depeche 
Mode не спели «Heroes» Дэ-
вида Боуи. Но точно никто 
не расстроился оттого, что 
в программе стало мень-
ше материала из альбома 
«Spirit» (2017), в поддержку 
которого гастролируют ан-
гличане. Группа осчастливи-
ла россиян огромным коли-
чеством произведений сво-
его «серебряного века» — се-
редины 1990-х. А хиты с аль-
бома «Violator» (1990) и клас-
сику 1980-х припасли под 
финал.

Альбомы «Songs Of Faith 
And Devotion» (1993) и «Ultra» 
(1997) задали тон всему кон-
церту. Эти пластинки когда-
то звучали как диалог коро-
лей синти-попа с актуальной 
«альтернативой», и в нача-
ле московского шоу Depeche 
Mode действительно звуча-
ли почти как гранж-груп-
па. Зрителям, собиравшим-
ся с первых же аккордов по-
грузиться в изобретательный 

электронный саунд Depeche 
Mode, звук мог показаться 
грубым — вокал Дейва Гана 
иногда с большими усилия-
ми продирался сквозь суро-
вый барабанный бит и желе-
зобетонные риффы. Однако 
песни «A Pain That I’m Used 
To», «Useless» и «Precious» раз-
вернули концерт к богатому 
синтезаторному звуку c эле-
ментами натурального рейва.

Что касается положенных 
по вечному сценарию соль-
ных выходов Мартина Гора, 
то его вокал в этот раз произ-
вел больше впечатления, чем 
его гитара. Контраст между 
Гором и Ганом — это букваль-
но контраст между светом 
и тьмой: так было задума-
но еще в 1980-е, так оно и те-
перь. Во время исполнения 
песни «Insight» зрители танц-
партера подняли руки в бе-
лых перчатках: из начертан-

ных на них букв сложилось 
слово «Goregasm».

Физкультурной ф ор-
ме Дейва Гана не переста-
ют удивляться даже те фаны 
группы, которые в течение 
каждого тура Depeche Mode 
успевают посетить по пять-
шесть концертов (есть и та-
кие). Как сказала недавно 
корреспонденту 

”
Ъ“ девуш-

ка-организатор крупных сто-
личных гастролей, «поверь, 
все рок-звезды стареют и тол-
стеют, молодеет и худеет 
только Дейв Ган». Сравнения 
с Миком Джаггером всплыва-
ют теперь уже не только в си-
лу вокальных и хореографи-
ческих способностей вокали-
ста Depeche Mode. Ему 55 лет. 
А когда Depeche Mode собе-
рутся в следующее турне, 
певцу, вероятно, будет уже 
под 60. И тем не менее ка-
ждое новое шоу — это следу-
ющая ступень в его прогрес-
се как шоумена. Во время 
концерта в «Олимпийском» 
он не просто жеманничал 
и вращал бедрами, но и кру-
тил настоящие фуэте, при-
чем видно было, что этот эле-

мент он оттачивает на репе-
тициях и стремится достичь 
буквально балетного уровня.

5 сентября исполнится 
20 лет со дня первого концер-
та Depeche Mode в Москве. 
Тогда сам факт их приезда 
был сенсацией, его ждали 
как чуда. На нынешнем кон-
церте в «Олимпийском» чуть 
ли не треть аудитории состав-
ляли зрители, появившие-
ся на свет после выхода аль-
бома «Violator», на котором 
когда-то появился главный 
хит Depeche Mode «Personal 
Jesus». Теперь в каждом тур-
не группа выступает в Мо-
скве дважды — на стадионе 
и на крытой площадке. При-
чем в «Олимпийском» они иг-
рают в самой многолюдной 
конфигурации зала. То есть 
в одной только Москве они 
за одно турне продают не ме-
нее 40–45 тыс. билетов.

На примере Depeche 
Mode можно сделать далеко 
идущие выводы о том, как 
меняется в новой эпохе по-
требление музыки старых 
групп: хитов на новых аль-
бомах все меньше, а зрите-

лей на концертах все больше. 
При этом феномен популяр-
ности Depeche Mode именно 
в России еще ждет своего ис-
следователя. Почему именно 
они, а не The Cure или U2 ста-
ли главной группой свое-
го поколения для постсовет-
ских территорий? Вероятно, 
помимо броского имиджа, 
новаторского звука и цеп-
ких мелодий свою роль сыг-
рал точно найденный баланс 
между строгой маршевой со-
ставляющей поп-музыки 
и вседозволенностью кабаре.

Видеосопровожденем к пе-
с  не «Walking In My Shoes» стал 
короткий фильм о бедном му-
зыканте, который каждый ве-
чер преображается в блиста-
тельную drag-queen. К слову, 
героем видео стал реальный 
персонаж ночного Лондона 
и Берлина — Майки Вудб-
ридж. В музыке Depeche Mode 
в равных долях отмерены то-
талитарный «порядок» и ощу-
щение полной творческой 
и личной свободы. И это, воз-
можно, именно то сочетание, 
которое в наших краях ощу-
щают как свое.

ГАСТРОЛИ ПОП

Фонотека девяностых
Depeche Mode поддержали новый альбом старой музыкой

На Малой сцене Музыкального  
театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко состо-
ялась очередная «Точка пересе-
чения»: четыре приглашенных 
хореографа поставили одноакт-
ные балеты специально для ар-
тистов труппы. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 От других российских проек-
тов, нацеленных на поиск балетмей-
стерских дарований, «Точка пересе-
чения» отличается деловитым пра-
гматизмом: здесь не ждут заявок, 
а ищут своих авторов сами. Продю-
серы проекта Ксения Никольская 
и Дарья Фомина шарят по сетям, от-
сматривают онлайновые видео с ев-
ропейских конкурсов, по старин-
ке опрашивают знакомых авторов 
и в результате отбирают с десяток 
хореографов-кандидатов. Итоговую 
четверку утверждает худрук проек-
та, с этого сезона — Лоран Илер, ху-
друк балетной труппы «Стасика», 
горячо поддержавший начинание 
предшественников.

Правила игры неизменны все три 
«точечных» года: месяц на 20-минут-
ную постановку, небольшое (до вось-
ми человек) количество артистов, 
минимальные материальные затра-
ты, непременное видеооформление: 
перед каждой работой крутят ролик 
с авторским эпиграфом — устным 
или визуальным. Конечно, есть риск, 
что работа выйдет неудачной или ар-
тисты не справятся с незнакомым 
языком. Но и шансы один к четырем.

На сей раз в «Точке» пересеклись 
две опытные дамы с весомым по-
служным списком (37-летняя кита-
янка Диша Чжан и 34-летняя Ксения 
Вист — москвичка, выросшая в Гер-
мании) и два необстрелянных юн-
ца: 21-летний британец Соломон 
Беррио-Аллен, артист из компании 
Рассела Малифанта, и 23-летний гер-
манский албанец, фрилансер Бле-
нард Азизай. Мужчины выглядели 
искренними, но сумбурными: оба 
предложили собственный пластиче-
ский язык, еще не обузданный грам-
матическими правилами, и доволь-
но бессвязный стиль повествования, 
выглядящий как поток сознания.

Бленард Азизай, заявивший в ви-
деоэпиграфе к балету «В начале» 
о борьбе с внутренними монстра-
ми ради творческого освобождения, 
представил темные силы в образе бо-
сой и прелестной Эрики Микирти-
чевой. Возможно, балерина олицет-
воряла пагубность секса — в начале 
спектакля она завлекательно сыми-
тировала партерное соитие с парт-
нером, в финале пара, объединен-
ная общим кринолином, заворожи-
ла подопытных артистов пассами 
рук и волнением торсов. Между эти-
ми эпизодами была борьба (мужчин 
с мужчинами и каждого участника — 
с самим собой), согбенные пробежки 
с висящими до полу и буйно болта-
ющимися руками, постоянные сме-
ны рисунка мизансцен, а также ада-
жио мятущейся женщины с опорой 
на двух индифферентных мужчин 
и пара эпилептических припадков.

Соломон Беррио-Аллен в сво-
ем опусе «Жонглируй» остался в ла-
ду с собой: он отметил свою работу 
тем специфическим чувством юмо-
ра, когда не сразу понятно, шутит ли 
автор. Впрочем, два танцовщика (не-
возмутимый Юрий Выборнов и жиз-

нерадостный лицедей Евгений По-
клитарь, герой всех «Точек») англий-
ский юмор легко переводили на 
русский с помощью мимики и род-
ного телесного темперамента, в то 
время как стильные непроницае-
мые девушки (главная среди трех — 
изысканная в своей угловатости Ва-
лерия Муханова) добавляли к муж-
ским хохмам элегическую загадоч-
ность. Незаемная лексика опуса по-
зволяет надеяться на будущие успе-
хи юного британца, однако выстро-
ить свои находки в четкую компози-
цию он пока не в состоянии.

Зато четче некуда высказалась 
Ксения Вист в балете «Песочные ча-
сы»: за какие-то 25 минут она обри-
совала всю жизнь своего главного 
героя. Сначала зрелый танцовщик 
Алексей Любимов изображал ребен-
ка, инфантильно внедряясь в клас-
сическое — на пуантах, с аттитюда-
ми и обводками — адажио «родите-
лей». Потом резвился с «друзьями» 
в обобщенно-лирическом стиле эпи-
гонов Начо Дуато, обогащенном жи-
тейскими жестами — вроде опроки-
дывания стаканчика. Активную фазу 
жизни герой завершил почти совет-
ским адажио: целомудренные объя-
тия, романтичные пробежки, взды-
мательные поддержки и чуть ли не 
игра в ладушки. После ухода люби-
мой герой резко сгорбился и, види-
мо, умер — раз наступила темнота. 
В этом омуте банальностей не за-
хлебнулась лишь Анна Окунева. Со-
листка имеет редкий дар наделять 
актуальностью любое па: свою зау-
рядную партию она провела так, буд-
то Ксения Вист превратилась в Ной-
майера — каждый шаг Анны, пово-
рот головы или неспешное развора-
чивание ноги превращались в знаки 
современности.

Лучшим спектаклем програм-
мы оказался завершивший ее балет 
«Мы». Хореограф Диша Чжан, лауре-
ат многих премий, чей ранний опус 
«Пекинские истории» еще 15 лет на-
зад взяла на свой фестиваль Пина Ба-
уш, позволила себе быть общедоступ-
ной и смешной, рассказав историю 
трех семейных пар идеально выве-
ренными минималистскими средст-
вами. Отобранные хореографом же-
сты по своей житейской конкретно-
сти граничат с физическим театром, 
но повторяемость, отточенность и ла-
конизм этих движений упаковыва-
ют простонародный сюжет (пьющий 
муж-клерк, замордованные бытом 
жены, семейный секс и эротические 
мечты, конкуренция среди скучаю-
щего «офисного планктона») в стиль-
ную форму современного пластиче-
ского театра. При этом пульсирую-
щий ритм спектакля, его стремитель-
ный темп, остроумные мизансце-
ны, отличные актерские работы без 
наигрыша и комикования, находчи-
вое обыгрывание аксессуаров вроде 
офисных кресел на колесиках остав-
ляют этой зрелой работе все преиму-
щества занимательного зрелища.

После свежих премьер театр три-
жды покажет «Перемотку» — так на-
зван сборник лучших сочинений 
прошлых лет. «Мы», без сомнения, 
тоже пополнит эту коллекцию, по-
зволяющую без особых затрат рас-
ширять репертуар театра и заодно 
привлекать в него новое поколение 
зрителей. Извлечение практической 
пользы из художественного экспери-
мента — еще одна особенность «Точ-
ки пересечения», отличающая ее от 
других российских проектов.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Акт — вещь упрямая
«Точка пересечения»  
в Музтеатре имени Станиславского 
и  Немировича-Данченко

Совсем не рыцарская битва клерков на скакунах в виде офисных 
кресел — кульминация социальной жизни спектакля «Мы» 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Физическая форма 
Дейва Гана так же 
неизменна, 
как и популярность 
группы в России   
ФОТО ROMAN VONDROUS/

CTK/КОММЕРСАНТЪ

На Катю (Диана 
Крюгер) режиссер 
обрушивает ужасы, 
которые кажутся 
беспросветными 
и чрезмерными 
ФОТО WARNER 

BROTHERS/GORDON 

TIMPEN, SMPSP

«На пределе» сначала озада-
чивает, а потом чуть ли 
не оскорбляет своей просто-
той, той самой, что бывает 
 хуже воровства
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Расхождение видов
Как выступили на Олимпиаде представители разных спортивных жанров
На завершившейся в минувший уикенд 
Олимпиаде в Пхёнчхане сборная России, 
выступавшая в нейтральном статусе, за-
няла самое низкое в своей истории — 13-е 
— место в медальном зачете, но собрала 
не так уж мало, особенно учитывая поне-
сенные ею потери, наград — 17. При этом 
вклад различных видов спорта (в олим-
пийской программе их 15) в достижения 
всей делегации здорово отличался. Од-
ни собрали гораздо больше призов, чем 
ожидалось, другие — потерпели ката-
строфу, которую сложно объяснить толь-
ко санкциями Международного олимпий-
ского комитета (МОК), третьи отметились 
не столько спортивными результатами, 
сколько скандалами.

Фигурное катание
1 золотая (Алина Загитова, женское одиночное 
катание), 2 серебряных (Евгения Медведева, 
женское одиночное катание; Михаил Коляда, Евгения 
Медведева, Алина Загитова, Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов, Наталья Забияко—Александр Энберт, 
Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев, командный 
турнир) награды

Если бы существовал, скажем так, внутри-
командный олимпийский зачет, в котором 
друг с другом борются виды спорта и отве-
чающие за них федерации, то в российской 
классификации пхёнчханской Олимпиады 
фигуристы были бы на первом месте. Они 
принесли одну из двух побед, а еще взяли 
два серебра. Ну а «золотой» поединок между 
Алиной Загитовой и Евгенией Медведевой в 
турнире одиночниц на запредельной для их 
соперниц высоте был безусловным суперхи-
том этой Олимпиады. Мало кто из спортсме-
нов на ней удостаивался такого внимания, 
такого количества «лайков», как чемпионка 
Загитова и уступившая ей, но, кажется, не-
смотря на проигрыш, не утратившая симпа-
тий публики Медведева.

Но считать итоги выступления фигуристов 
именно сверхуспешными все-таки не стоит. 
Были упущены шансы посражаться за золо-
то с канадцами, единственными реальными 
конкурентами, в командном турнире и хотя 
бы за бронзу в соревнованиях танцоров. А на 
фоне сочинских показателей четырехлетней 
давности нынешние выглядят очень бледны-
ми: в 2014 году фигуристы взяли три золотые 
награды и по одной серебряной и бронзовой.

Отчасти оправдывают некоторый спад 
«санкционные» потери (Ксения Столбова и 
Федор Климов наверняка пригодились бы и 
в турнире пар, и в командных соревновани-
ях), а также бросающаяся в глаза тенденция. 
На Олимпиаде 2006 года Россия доминиро-
вала в фигурном катании, а на Олимпиаде в 
Ванкувере в 2010-м умудрилась остаться во-
все без золота. Но за тем провалом последо-
вал сочинский взлет. Исходя из этого трен-
да, через четыре года в Пекине Россия долж-
на вернуть статус страны, доминирующей в 
едва ли не главном с точки зрения интереса 
публики олимпийском виде.

Хоккей
1 золотая награда (мужская сборная)

Пхёнчханский триумф сборной России 
вряд ли можно считать доказательством то-
го, что отечественная хоккейная школа сно-
ва, как в советские времена, лучшая в ми-
ре. В фаворита, обладающего, несомненно, 
сильнейшим составом среди всех участни-
ков, российская команда превратилась во 
многом благодаря обстоятельствам — из-за 
того, что Олимпиада прошла без участия от-
казавшейся от нее НХЛ. Но в любом случае 
возвращение спустя 26 лет олимпийского 
золота в культовом для страны виде — со-
бытие грандиозное. И его вкус ссылки на от-
сутствие звезд из Северной Америки не ис-
портят, а лихой сюжет финала с неказисты-
ми вроде бы немцами, в котором пришлось 
выкручиваться из почти безнадежной ситуа-
ции в основное время и дожимать соперни-
ка в овертайме,— только усилит. Такие мат-

чи прочнее врезаются в память, чем матчи, 
выливающиеся в торжество логики. Хоккеи-
стам Павлу Дацюку и Илье Ковальчуку, Ники-
те Гусеву и Кириллу Капризову, тренеру Оле-
гу Знарку геройский ореол гарантирован на-
долго и, в общем-то, вполне заслуженно.

А бонусом к выступлению мужской сбор-
ной было выступление сборной женской. 
Для нее четвертое место — это тоже факти-
чески триумф.

Лыжные гонки
3 серебряные (командный спринт (Александр 
Большунов и Денис Спицов); мужская эстафета (Андрей 
Ларьков, Александр Большунов, Алексей Червоткин и Де-
нис Спицов; Александр Большунов, 50 км) и 5 брон-
зовых (Александр Большунов, спринт; Денис Спицов, 
15 км; Андрей Ларьков, 50 км; Юлия Белорукова, спринт; 
женская эстафета (Наталья Непряева, Юлия Белорукова, 
Анастасия Седова и Анна Нечаевская)) наград

Формально во внутрироссийском зачете 
лыжные гонки — третьи. Но на самом деле 
их вполне можно считать и его победителя-
ми. Из-за санкций в России осталась не про-
сто группа хороших спортсменов, а, по су-
ти, основной состав лыжной сборной: герой 
прошлогоднего чемпионата мира Сергей Ус-
тюгов, на которого делалась основная ставка, 
такие знаменитости, как Александр Легков, 
Максим Вылегжанин и Наталья Матвеева. 
Бригада, добравшаяся до Пхёнчхана, походи-
ла на молодежный дубль основы, скроенный 
в основном из спортсменов в возрасте чуть 
за 20 и лишь недавно, по ходу олимпийско-
го цикла, а часто — под занавес его, дебюти-

ровавших в крупных международных сорев-
нованиях — таких как Кубок мира. Однако 
«дубль» проявил себя фантастически. Он пре-
тендовал на медали чуть ли не в каждой гон-
ке и собрал почти половину от общего коли-
чества российских наград. При этом в Пхён-
чхане стало абсолютно очевидно, что вчераш-
ние юниоры Александр Большунов и Денис 
Спицов — это уже вполне состоявшиеся су-
перзвезды с шикарным будущим, гроза нор-
вежцам, а Юлия Белорукова и Наталья Непря-
ева — залог того, что женская лыжная сбор-
ная России в ближайшие годы не будет такой 
беззубой, какой была еще в Сочи. Президен-
ту же Федерации лыжных гонок России Елене 
Вяльбе после этой Олимпиады нужно читать 
лекции для коллег о том, как выстраивать си-
стему подготовки молодежи, подбирать «пра-
вильных» иностранных тренеров (Маркус 
Крамер — пример идеальный) и выводить 
спортсменов на пик к важнейшим стартам.

Скелетон
1 серебряная награда (Никита Трегубов)

Скелетонисты заработали за выступле-
ние на Олимпиаде отличную оценку. Из-за 
санкций они лишились почти всех лидеров, 
включая чемпиона сочинской Олимпиады 
Александра Третьякова, а 23-летний Никита 
Трегубов, очередной представитель «новой 
волны» российских спортсменов, выжал из 
себя, пожалуй, максимум возможного. Хозя-
ина трассы Юн Сон Бина обыграть было не-
реально, всех остальных Трегубов обыграл.

Фристайл
2 бронзовые награды (Сергей Ридзик, ски-кросс; 
Илья Буров, акробатика)

К выступлению фристайлистов придрать-
ся тяжело. В Сочи у них была одна бронза — 
Александра Смышляева в могуле, в Пхён-
чхане количество медалей этого достоинст-

ва, хотя Смышляев потерпел неудачу, удво-
илось благодаря двум спортсменам, не так 
давно перенесшим серьезные травмы. При 
этом Сергей Ридзик мог занять место и выше 
третьего, если бы не падение в финале, спро-
воцированное соперником.

Конькобежный спорт
1 бронзовая награда (Наталья Воронина, 5000 м)

Та же примерно история, что и со скеле-
тоном. Наиболее ярких конькобежцев, в том 
числе мировых лидеров в беге на спринтер-
ские и средние дистанции Павла Кулижнико-
ва и Дениса Юскова, на Олимпиаду не пусти-
ли, а без них надежды были связаны, по суще-
ству, исключительно с Натальей Ворониной, 
которая к тому же осталась в Пхёнчхане без 
тренеров. Коронную дистанцию 3000 м она 
пробежала ниже своих возможностей, зато 
реабилитировалась на самой длинной.

Шорт-трек
1 бронзовая награда (Семен Елистратов, 1500 м)

Семен Елистратов взял первую россий-
скую награду в Пхёнчхане не без везения: 
упали сразу два соперника, ехавшие впере-
ди. Во всех последующих соревнованиях ни 
он, ни другие россияне отличиться не смо-
гли. В принципе, принимая во внимание 
непопадание в заявку шестикратного олим-
пийского чемпиона Виктора Ана, в этом нет 
ничего особенно странного. Но все-таки от 
российского шорт-трека, который в послед-
нее время приучил к тому, что жив не только 
Аном, ждали, наверное, чуточку большего.

Сноуборд
Лучший результат — 4-е место (Алена Заварзина, 
параллельный гигантский слалом)

Чуточку больше следовало ждать и от сно-
убордистов, которые феерически выступали 
в Сочи. Но до медалей ни двукратному чем-
пиону Олимпиады 2014 года Вику Уайлду, 
ни другим заметным российским спортсме-
нам добраться не удалось. Алена Заварзина 
была ближе всех к ним, но упала и в полу-
финальном, и в «бронзовом» спусках у слало-
мисток. Хорошие перспективы вырисовыва-
лись и перед Николаем Олюниным в борд-
кроссе. Однако и его подвело крушение в по-
луфинале, обернувшееся переломом ноги.

Прыжки с трамплина
Лучший результат — 4-е место (Ирина Аввакумова)

В мужских прыжках с трамплина росси-
яне, как обычно, были статистами. Зато в 
женских Ирина Аввакумова, высоко коти-
ровавшаяся на сочинской Олимпиаде, но 
потерпевшая крах, в Пхёнчхане была конку-
рентоспособной даже на уровне основных 
претенденток на медали. Немножко больше 
удачи — скажем, с ветром — и она попала 
бы на подиум.

Санный спорт
Лучшие результаты — 7-е место (эстафета (Екате-
рина Батурина, Роман Репилов, Владислав Антонов/
Александр Денисьев)) и 6-е (Роман Репилов)

Где точно Россия недобрала наград — это 
санный спорт. Точнее, мужские состязания, 
в которых принимали участие сразу два 
спортсмена, находящиеся высоко в рейтин-
ге. Но прошлогоднего обладателя Кубка ми-
ра Романа Репилова сгубили ошибки в тре-
тьем заезде, а экс-чемпион мира Семен Пав-
личенко, объясняя провал (он был 14-м), по-
жаловался на конфликт своего личного тре-
нера Эдуарда Бурмистрова с главным трене-
ром сборной Альбертом Демченко: из-за не-
го спортсмену якобы пришлось выступать 
не на тех санях, на которых он хотел. Скан-
дал привел к тому, что Павличенко вскоре 
после соревнований отправили на родину.

Горнолыжный спорт
Лучшие результаты — 7-е место (командные соревно-
вания (Екатерина Ткаченко, Анастасия Силантьева, Алек-
сандр Хорошилов и Иван Кузнецов)) и 17-е (Александр 
Хорошилов, слалом)

В промежутке между сочинской и пхён-
чханской Олимпиадами признаки того, что 
Россия может совершить прорыв в горных 
лыжах, мелькали — к примеру, в виде успе-
хов в состязаниях в рамках Кубка мира того 
же Александра Хорошилова. Ни во что осяза-
емое они так и не воплотились.

Лыжное двоеборье
Лучший результат — 35-е место (Эрнест Яхин, 
«большой» трамплин и гонка на 10 км)

Сегодня странно вспоминать, что еще в 
конце прошлого века отечественное двоебо-
рье было довольно боеспособным и даже до-
бывало награды. О наградах в нем давным-
давно речь не идет.

Бобслей
Лучший результат — 15-е место (четверки, пилот 
Максим Андрианов)

В Сочи Россия царила в бобслее благодаря 
пилоту Александру Зубкову, ставшему затем 
президентом курирующей вид федерации. 
Теперь его фамилия ассоциируется скорее со 
скандалами. МОК лишил Зубкова сочинских 
золотых наград (а Спортивный арбитраж-
ный суд отказался их возвращать). Накану-
не Олимпиады некоторые спортсмены и тре-
неры жаловались на волюнтаризм чиновни-
ка, закрывающего, по их мнению, дорогу на 
Олимпиаду талантливым бобслеистам. А пе-
ред окончанием Олимпийских игр на допин-
ге попалась бобслеистка, которой эту дорогу 
никто не закрыл, и, кажется, это положитель-
ная допинг-проба Надежды Сергеевой заста-
вила МОК отказаться от идеи снять с России 
дисквалификацию перед церемонией закры-
тия. Сопоставимых же с Зубковым по таланту 
атлетов в российском бобслее не появляется.

Керлинг
Лучший результат — 9-е место (женская сборная)

Слово «керлинг» после этой Олимпиады 
могло бы вызывать в России приятные ассо-
циации. Новая олимпийская дисциплина 
— дабл-микст — вынудила мир пристально 
смотреть за парой Анастасия Брызгалова и 
Александр Крушельницкий. Зарубежные бо-
лельщики были восхищены красотой Брыз-
галовой, в которой разглядели «русскую Ан-
джелину Джоли», и умением ее супруга и 
партнера точно катить по льду камни и лов-
ко и споро орудовать, корректируя их траек-
торию, щеткой. Дуэт завоевал бронзовые на-
грады — первые в истории российского кер-
линга. Все изменила проба Крушельницко-
го, зафиксировавшая наличие в его организ-
ме мельдония. Медаль отдали МОК, а интри-
га сейчас заключается в том, сможет ли рос-
сийская сторона доказать версию насчет то-
го, что мельдоний спортсмену подсыпали.

Биатлон
Лучшие результаты — 9-е место (смешанная эстафе-
та (Ульяна Кайшева, Татьяна Акимова, Антон Бабиков 
и Матвей Елисеев)) и 15-е место (Татьяна Акимова, 
индивидуальная гонка)

Конкурентов в споре за первое место в 
классификации видов-неудачников у биатло-
на нет. Из-за чисток МОК он потерял целый от-
ряд спортсменов, включая фронтмена сбор-
ной Антона Шипулина, и замахиваться на вы-
дающиеся свершения в Пхёнчхане не мог. Но 
все равно, даже принимая во внимание поте-
ри, показатели маленькой, из четырех чело-
век, биатлонной команды были чудовищны-
ми. В биографии у ее членов имелись опреде-
ленные достижения, а у Бабикова и Акимо-
вой в ней значились и относительно свежие 
победы на этапах Кубка мира. Но в Пхёнчха-
не этот квартет поражал беспомощностью, не 
намекавшей не то что на победу или призо-
вое место — на позицию в десятке. После та-
кой Олимпиады, расположившейся посреди 
и так-то невнятного сезона в виде, который в 
плане популярности настиг футбол с хоккеем, 
чистки, похоже, предстоит пережить Союзу 
биатлонистов России и руководству сборной.

Алексей Доспехов

Воспитанницы Этери Тутберидзе  
(в центре) Алина Загитова (слева)  
и Евгения Медведева завоевали  
в Пхёнчхане золото и серебро  
в турнире одиночниц и серебро  
в командных соревнованиях      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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